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Puerto. 1 
Teléfonos: 42 53 50 - 42 t 7 t 7 1878 Ca]zada. l. 3 

Teléfono 42 52 22 

PUERTOLLA~O (C.Re~) 

Suministros Industriales 
Ferretería 

Tenemos su solución 

Arte y Estilo 

Cerrajería· Tuberías hierro - cobre - plomo - inox - válvulas y 
grifería latón y bronce. 

Exclusivas. 
VALE.TI 
MAYFER 
SACRUZ 
aAVIERA 
MARTI.U 
ORISTOFLE 
GA.CEDO, ele. 

Herram ientas- Elementos soldadura eléctrica y gas- electrodos 
" QK " "UZ" - estanterías metálicas - tornillería acero - inox -
latón - correas trapeciales "Fulton" - pol ietileno Saiplen
protección industrial - mallas metálicas. 

PAC MICROCOMPUT, S. A. 

Puerto. 1 - 1.° 
PUERTOLLANO (C. Real) 
T el1s. (926) 42 53 50 

421717 
429275 

Listas de Boda - Decoración ¡ Toda para el Hogar 

INFORMATICA PARA TODOS 
MICROCOMPUTADORES 
EQUIPOS DE OFICINA 
SISTEMAS DE ESCRITURA AUTOMATICA 
ESTABILIZADORES DE TENSION 
SISTEMAS DE AlIMENTACION ININTERRUMPIDA 
DISCOS PARA ORDENADOR 
PAPEL CONTINUO 

Empresa de Servicios Informáticos y Mecanización de Oficina 

Le ofrecemos la solución más eficaz y rentable 

ORDENADORESSPECT RAVIDEO, WAYPRO,SEROX,OSBORNE 
IMPRESORAS C- ITOH, BROTHER, NEW PRINT, EPSON 

MAQUINAS DE ESCRIBIR ELECTRONICAS 
ESTABILIZADORES DE TENSION YA. 1. S. " BOAR" 

DISCOS VERBATIM, FLEXETTE, NORMAN MAGNETlCS 

Departamento de Asistenc ia Técnica 
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AntDniD arcia s Hijps 

I 
EXCAV ACIONES 

y 
TRANSPORTES 

Apartadero de Calatrava 3 

~ 424787 - 426397 
PUERTOLLANO 

selecta 

-CHATARRA 
-HIERROS 
-PLASTlCO 
-PAPEL 
-METALES 
- Construcción de 
- Estructuras Metálicas 
-SOLDADURA 
- xcavaciones y 
- Transportes 
-DERRIBOS 
- Trabajos para 
-Agricultura y Sanadería 

p'0 San Gregorio. 55 

tfno. 42.19.75 

POR LA FMP DE CASTILLA- LA MANCHA 
A LA AUTONOMIA MUNICIPAL 

La práctica totalidad de los municipios, al margen de su importancia 
demográfica, administrativa, politica y económica se ha adherido a los 
Estatutos de la Federación de Municipios y Provincias de Castilla-La Mancha. 
Hace tiempo ya que la vértebra fundamental de la democracia la constituye 
en Europa la municipalidad en torno a la cual la práctica de la soberan(a 
popular mediante el ejercicio de los derechos y deberes que asisten a los 
ciudadanos es más cercana y habitual de forma que a partir de ella se va 
tejiendo el tapiz general hasta llegar al Estado, a todo el país. El Consejo 
de Europa as( lo contempla y asi lo han puesto en práctica numerosos 
estados europeos. 

En España la Federación Española de Municipios y Provincias - FEMP- se 
constituyó en Torremolinos en el transcurso de una asamblea en la que parti
ciparon ciudades importantes. Se iniciaba el primer paso para enfocar la 
nueva etapa municipal y por consiguiente el reforzamiento del Estado de las 
Autonom(as. 

Las Autonom ias no son centralismos de centralismo sino la puesta en 
marcha de numerosas válvulas de seguridad en el largo recorrido de la arteria 
que une cualquier municipio con Madrid a través de configuraciones comar
cales, a través de Diputaciones, Gobierno Autonómico ... La división provin
ciana, nunca mejor d icho, del mapa nacional está comenzando a res u Itar anti
cuada apeada del carro de la Historia. Las divisiones naturales de espacios 
poblacionales en comarcas, y la interconexión de unas con otras hasta la con
figuración de nuestra Autonomia hacen urgente la nueva Ley de Régimen 
Local que de al traste con la antigua puesta en práctica en todos los pueblos 
españoles desde el siglo pasado. En la citada Ley España resultaba ser un 
número determinado de ciudades importantes y el resto una especie de pra
dera olvidada donde infinidad de villas, pueblos y aldeas malviv(an del pro
ducto de la tierra, curaban a trancas y barrancas su salud mermada y los 
niños aprend(an, si tenían suerte, las cuatro reglas, caligraHa, los famosísi
mos reyes godos y pare Vd. de contar. Después las tareas en el campo o con 
el ganado o simplemente viéndolas venir. No es un relato de principios de 
siglo. Las enormes diferencias en todos los órdenes entre comarcas españolas, 
entre pueblos con la capital, eran escalofriantes. El relanzamiento de los nú
cleos de población del pais homologados en los servicios primarios, incre
mentándolos, la modernización de los mismos, la obligada ración de cultura 
hará posible que un ciudadano de Toledo pueda hablar, comentar o discutir 
u n tema si n que le suene a ch ino al lugareño. 

La Federación de Municipios y Provincias de Castilla-La Mancha, inde
pendiente de la FEMP, sin detrimento de la coherencia, supone un relanza
miento de los pueblos pequeños, los más olvidados, al tener la oportunidad 
de elevar su voz ante el Ejecutivo y Legislativo Aunómico o del Estado, acen
tuando la configuración constitucional del país y es vía necesaria y obligada 
para la automomía municipal. De ah( que numerosos pueblos y ciudades de 
nuestra Comun idad Autónoma hayan apoyado los Estatutos de la Federa
ción Regional con la esperanza de conseguir mayor y mejor viabilidad en 
la gestión de la municipalidad. 

Por todo ello la FMP-CL-M intentará poner en lI'nea el nivel de vida nece
sario para que cualquier castellano-manchego desarrolle su existencia en las 
mejores condiciones posibles y con el nivel de vida necesario para tal objeti
vo. la homologación del hombre en todos los niveles y la solidaridad de los 
pueblos son conceptos que no pueden erradicarse de la libertad y por tanto 
de la democracia. Por que democracia sin solidaridad y equidad es tan solo 
una pantomima. Si la riqueza es producida por los hombres y mujeres de 
Castilla-La Mancha justo es que sus beneficios lleguen hasta el último resqui
cio de la tierra sobre la que D. Alonso Quijano intentase, sin conseguirlo, 
remedar cuantos entuertos le salieran al paso ¿No era una premonición?-
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Es lamentable y vergonzoso el 
estado en que se encuent ra el Pabe
llón Deportivo Municipal: paredes 
sucísimas, las gradas tapizadas de 
tierra y papeles, faltan varias lámi
nas de aluminio en el techo y otras 
están a punto de caerse, instalacio
¡les eléctricas trazadas antiestética
mente... lamentable, vergonzoso. 
¿ Qué impresión se llevan de Puerto
llano los equipos que nos visitan? 
¿A qué se debe este mantenimiento 
tercermundi-+a de las instalaciones 
deportivas? ¿No alcanza el presu
puesto municipal? No entiendo. 

"¡Qué mal está la juventud! 
¡Cuánto vicio!. .. " Escuchamos 
estas ex presiones y las repetimos, 
probablemente, varias veces al día. 
Pero, ¿qué hacemos para ayudar a 
los jóvenes? ¿ Qué les estamos 
ofreciendo? 

"Mens sana in corpore sano", 
sabiduría antigua y actual: el de
porte purifica nuestro cuerpo y 
nuestra mente. ¿Qué están hacien
do las autoridades municipales para 
promover el deporte y, por tanto, 
para crear entre los jóvenes corrien
tes positivas? 

La piscina cubierta está cerra
da, el Pabellón Deportivo en pési
mas condiciones... Las instalacio
nes, pocas que "heredaron del régi
men anterior ni siquiera las man
tienen. Entonces, ¿debemos con
cluir que las autoridades munici
pales no tienen ningún interés por 
promover las actividades depor
tivas? 

Creo que puedo hablar con 
cierta autoridad sobre el tema. En 
marzo de 1977 la Federación Es
pañola de Voleibol y la Delegación 
Provincial de Educación Física y 
Deportes me otorgaron sendos 
trofeos designándome el mejor 
deportista de la provincia de 
Ciudad Real Al acabar COU 
salí de Puertollano por motivos de 
estudios y he permanecido fuera 
siete años. El pasado domingo 
12 de Febrero presencié los 
partidos de voleibol y baloncesto 
que se disputaron en el Pabellón 
Deportivo Municipal. Se me cayó 
el alma a los pies cuando pude 
observar el estado de las instalacio
nes que he descrito brevemente. 
Nuestros equipos vencieron holga
damente. El equipo de boleibol ya 
es campeón de su grupo de Segunda 
División, aunque pierda el próximo 
partido. Tiene posibilidades de 
subir a Primera División. ¿Debo 
alegrarme con esta noticia o de
primirme más aún? Si nuestros 
eq uipos no alcazaran ninguna repre
sentatividad nacional, tal vez nos 
conformaríamos con un polidepor
tivo tan "cochino", con perdón. 
Pero no es así. En 1976 fuimos los 
subcampeones nacionales juveni
les de voleibol (desconozco si han 

obtenido éxito semejantes desde 
entonces). y actualmente, repito, 
el equipo de voleibol tiene posibi
lidades de subir a Primera División. 

"Mens sana in corpore sano" 
Promover el deporte no es un lujo, 
es una necesidad. Y en Puertollano 
es urgente. Por eso me he permitido 
dirigirme a Vds., estimadas auto
ridades de nuestro querido muni
cipio de Puertollano .• 

J osé Luis Barrios 

::::::::::::::::':::::::.::::::'::::::::::: ~: : : ~::::: ~: ~:::::::: ~:: 
Consíderacion. sobre 101 bien .. 

de la Naturaleza: 
La agresión Paisej {atica en el 

Valle del Ojaileh 
Durante siglos la sociedad hu

mana en vista de los bienes que la 
rodeaban ha distinguido entre 
bienes económicos y bienes libres 
en relación directa a su escasez. Así 
durante siglos y debido a la super
abundancia, consideró como bienes 
libres el agua, el aire, la tierra, la 
energía. 

La explosión demográfica hizo 
que paulatinamente bienes libres 
como la tierra y la energía (leñas 
para calentarse) se convirtieran en 
bienes económicos. La revolución 
industrial y sus efectos posteriores 
añadieron, de forma indiscutible, el 
agua como elemento escaso. En la 
mente de muchos estará el caso de 
las Islas Canarias, en algunas de la 
cuales el agua que se bebe es la 
embotellada. Y sin irnos tan lejos 
y por mor de la sequía, hemos 
comprobado en nuestra propia 
región cuan importante es la esca
sez d el agua. 

Otro tanto nos está pasando 
con el aire, al evolucionar nuestra 
sociedad pos-industrial hacia una 
sociedad del ocio. Hoy en día, 
m uchos ciudadanos, cuando desean 
adquirir su segunda vivienda, e in
cluso su primera, una caracterí s
tica que buscan, y no la menos im
portante, es su ubicación en una 
zona de aire puro, detalle éste el 
cual las avispadas constructoras se 
dieron cuenta hace añ os incorpo
rándolo a su publicidad. Con lo cual 
también el aire que respiramos ha 
dejado de ser un bien libre. 

Pero existe otro bien que se 
está convirtiendo en escaso aunque 
actualmente solo en medio.s acadé
micos se le está dando importancia : 
el paisaje. 

Un ejemplo claro de este tipo 
de situación lo encuentra el habi
tante de Puertollano, sobre todo en . 
su valle Sur o del Ojailén. ¿Qué se 
encuentra un habitante de Puerto
llano cuando sale por alguna de las 
carreteras hacia el Sur? 

Hagamos un viaje imagina
rio. Si va hacia Calzada, se encon
trará con un paisaje atractivo por 
lo asombroso de la acumulación 
de tecnología y divertido por su 
variedad, pero en modo alguno 
relajan te para el espíritu. Si va 
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hacia Córdoba, no tendrá que andar 
mucho para encontrarse con el 
Terry y su cohorte de verdaderos 
incontrolados. Pero lo probable es 
que si nuestro hom bre quiere 
disfrutar de la naturaleza, se enca
mine hacia la Dehesa Boyal, por su 
indudable belleza en orografía y 
vegetación. Entonces se encontrará 
con una serie de escombreras negras 
de más de 40 años pero sobre las 
que no ha crecido un solo matojo. 

damente a ciertas personas aupadas 
al carro del vecendor de turno que 
infestan el amplio mar de muchas 
instituciones que serían Ti ~ respe
tables sin su presencia y a .as que 
pertenecen sin más méritos que 
su oportunismo, sin más capacidad 
que su ineptitud y sin más intereses 
que los suyos propios. Pensábamos 
impropias de un Senador tales 
expresiones por creer que un año 
largo en el cargo le hubiera pulido 
el feo y provocador estilo que 
siempre le ha caracterizado. 

Cuando nuestro hom bre 
llegue por fm asentarse debajo 
d e un buen pino se sen tirá so bre 
saltado con solo levantar la vis
ta, por que allí está ella, la mole 
dela Central Térmica. Ejemplo 
típico de una mala ubicación 
de una Industria donde no se 
tuvo en cuenta la planificación 
física del territorio. 

Nos gustaría que aplicara más 
su dialéctica en el Senado, aunque 
mucho nos tememos que en su gru
po no le den muchas oportunidades 
no sea que salga a lo "K.irpatrik". 

Pero si su actitud visceral nos 
puede resultar comprensible por lo 
que apunta de patológico, no nos 
lo resulta tanto su actitud iK>bre 
el fondo de lo escrito en la hoja 
de arriba citada. Una cosa es, Sr. 
Sanz, que los trabajadores exceden
tes de Isplasa están satisfechos por 
habérseles garantizado un puesto 
de trabajo - aspecto en que única
mente insiste, tal vez para destacar 
su participación, que no le nega
mos - y otra cosa bien distinta es 
ignorar la postura del actual Ayun
tamiento ante la crisis local y 
ocultar el grave estancamiento que 
está sufriendo desde hace algunos 
años el Complejo Industrial de 
nuestra ciudad, una de cuyas 
ex presiones más notorias es la 
continuada pérdida de puestos 
de trabajo en todas las empresas, en 
las que - por si Vd. lo ingnora - le 
informamos que se están jubilando 
trabajadores sin que se admitan a 
o tros tantos para ocupar las vacan
tes que se dejan. Este hecho se pue
de comprobar en EMP, ENFERSA, 
CALATRAVA, ALCUDIA ... por 
no citar a ISPLASA cuya proble
mática si conoce. 

Esta planificación del terri
torio es algo que una iK>ciedad 
debe de mandar de una forma 
perentoria, por su propio bien y por 
el de las generaciones futuras. Por 
ello es que, aune¡ ue una planifica
ción de los recursos naturales puede 
tener un coste aparentemente alto, 
y digo aparentemente por que no 
suele sobrepasar el uno por ciento 
del presupuesto de las actividades 
industriales a largo plazo es una 
inversión social sumamente rentable 
y de inex cusable realizació n.-

Eloy Barba 

Estimado Senador : 
Senz Alonso 

El comité Local de la Agrupa
ción de Puerto llano del PCE ha 
leido con asombro e indignación sus 
declaraciones a la revista "PUER
TOLLANO" editada por el Ayun
tamiento de nuestra ciudad, en las 
que enjuicia a los presuntos autores 
de una de las noticias contenidas en 
la hoja informativa "Puerto llano 
Como Es" que hizo pública esta 
Agrupación el pasado mes de 
Diciembre. 

Consideramos que no ha leido 
Vd., la mencionada hoja, pues de lo 
contrario no se justifica su afirma
ción de que la misma no es obra del 
PCE sino de "ciertos filibusteros de 
la política que lo único que inten
tan es confundir a la opinión públi
ca en vez de hacer una política seria 
y responsable". Y no se justifica ya 
que tal hoja se emitió bajo la única 
y total responsabilidad de este Co
mité Local, que como órgano coleo
tivo la asume. Por ello entendemos 
que es inaceptable el calificativo 
que nos hace a los representantes 
del PCE y, en consecuencia, a todos 
sus militantes. 

Si Vd. considera filibusteros a 
todos los miembros de este Comité 
y a todos los comunistas es proble
ma suyo, aunque calificativos seme
jantes corresponderían más ajusta-

Lo antes indicado (el estan
camiento económico y la pérdida 
de puestos de trabajo) es lo que 
nos preocupa a todos los que vi
vimos y trabajamos en esta ciudad. 
y por tanto nos sigue preocupando 
la "respuesta" del Gobierno de su 
propio partido a las "preguntas" 
que le formuló, por no aclarar nada 
y presentarse en el mismo tono 
triunfalista a que nos tenía acos
tumbrado el anterior Gobierno. 

En cualq uier caso, Sr. Sanz, 
estamos dispuestos a seguir preo
cupaÍldonos por los problemas 
básicos de nuestra ciudad y de 
los trabajadores de ella, aunque 
ello no siempre le agrade. Pero 
también a reconcer lo que de po
sitivo pudiera hacer en el futuro 
en su digno cargo de Senador. 

Sin otro particular, reciba 
un saludo.- Comité Local 

Agrupación Puerto llano 
PCE 

Yes informaba en el número anterior sobre la aprobación a primeros 
de Diciembre del año pasado del borrador de los Estatutos de la Federación 
de Municipios y Provincias de Castilla- La Mancha. Ya hay fecha fija para la 
celebración de la I Asamblea que se cele,brará en Toledo. El 7 de Abril la gran 
mayon'a de pueblos y ciudades que conforman nuestra Comunidad Autóno
ma estarán presentes en la capital regional para dar vía libre a la Federación 
que actua "al margen de los partidos y demás organizaciones polt'ticas", tal 
y como reza el artr'culo 3.0 de los Estatutos. En la preparación de la histórica 
reunión regional como Presidente de la Comisión Gestora estuve trabajando 
el dt'a 20 de Febrero. Ultimando detalles en colaboración con todos los 
miembros y personas que están involucradas en esta tarea cuyo único objeti
vo es la autonomía municipal que revitalizará el papel de legitimo protago
nista de todo municipio grande, pequeño o mediano. 

Así pues el dla 7 de Abril tendrá un marcado acento regionalista del que 
puede salir aupado el sentimiento de tierra que a decir de algunos está ador
milado en todos cuantos vivimos en Castilla-La Mancha. 

En otro orden de cosas la actual Corporación y yo mismo tenemos en 
perspectiva algunos proyectos que quizá ya sean conocidos por Vds. a través 
de este medio o cualquier otro. Uno de ellos es la construcción del Puente de 
la Virgen de Gracia, absurdo tapón y frontera que partla irracionalmente las 
ciudad en dos. El proyecto de ensanchamiento del puente al que se le dará 
100 metros de luz está ya terminado. Se hará en dos fases continuadas y las 
obras comenzarán con toda probabilidad el próximo otoño. La cantidad 
unos 135 millones. Factura para que los ciudadanos que viven en la zona 
norte no sufran la aduana de un acceso feo, sucio, estrecho y peligroso. 

Por otra parte el MOPU tiene ya previsto el inicio de los proyectos de los 
dos ramales que unirá la variante de EMP con la N-420 con lo que se ganará 
en su dt'a mayor fluidez de tráfico, comodidad automovil(stica, desconges
tión en el casco urbano y un incremento en laseguridad peatonal y el ramal 
de circunvalación por los terrenos de la FEVE rumbo al sur, hacia la carrete
r,a de Córdoba que evitará al viajero atravesar la ciudad para dirigirse a tierras 
andaluzas o pueblos cercanos a esa dirección. 

Si a lo dicho unimos otro proyecto más a largo plazo de una nueva cir
cunvalación por el sur de la ciudad, Puertollano contará en su dt'a con una 
gran ronda que perfeccionará la infraestructura vial en el casco urbano. 

Hay más, con el Director General del Instituto para la Promoción de la 
Vivienda, Sr. Vera, dimos los últimos toques en materia presupuestaria para 
la construcción de las 186 viviendas municipales que comenzarán este año 
asumidas económicamente y otras 200 del IPPV de las que se pondrán los 
cimientos posiblemente en 1.984. 

Otra gestión fue la relativa a la segunda fase del Plan Parcial del Pollgono 
de la Virgen de Gracia que hará posible la construcción también en este año 
del Estadio Municipal y el traslado a la zona debidamente adecuada al efecto 
de las Ferias en 1.985. 

También se ha ulHmado los detalles y requisitos para que la Depuradora 
de aguas residuales .pueda · en breve purificar el río Ojailén. Tal ha sido mi 
tarea en Madrid, concretamente el dt'a 21 de Febrero, tarea que espero seguir 
realizando incluso con la acumulación lógica de kilómetros que espero sean 
muchos en los años venideros. En el fondo está mi ciudad, la suya, 
Puertollano. 
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LA CORPORACION SE ADHIRIO 

A LOS ESTATUTOS DE LA 

FEDERAC ION REGIONAL DE 

MUNICIPIOS Y PROVINCIAS 

Discrepancias en 
torno a las retribuciones 

La Corporaci6n Municipal acord6 en el primer pleno de 
1.984 con el voto a favor de todas las fuerzas políticas adhe
rirse a los Estat utos que regularán la Federaci6n de Muni
cipios y Provincias de Castilla - La Mancha. La regi6n se con
vierte en la cuarta comunidad española que se integra en la 
FE MP a través de su 6rgano regional que nace con el apoyo 
y abierto a todos los partidos a poco tiempo de la celebración 
de la Asamblea General Constituyente que tendrá lugar con 
toda probabi lidad a finales de Marzo. Fernández Espinosa, 
presidente de la Comisi6n Gestora calific6 la F MP castellano
manchega como una auténtica garantía para la independencia 

Los Estatutos fueron elabora
dos fundamentalmente en base a 
una mayor autonomía municipal 
que defienda los intereses de los 
pueblos y posibilite una presencia 
efectiva en instancias superiores con 
lo que se conseguirá la revitaliza
ción de las localidades pequeñas al 
estar más informadas y usar la 
oportunidad de elevar su voz ante el 
Ejecutivo Legislativo Autonómico o 
del Estado , objetivo de la federa
ción Castellano-Manchega. Los nú
cleos de población más reducida 
han sido los más afectados por el 
centralismo y los que han experi
mentado de manera notoria la 
lesión de sus intereses. 

El alcalde de Puertollano que 
insistió en varias ocasiones en el 
carácter abierto no partidista de la 
sección autonómica de la FEMP 
recordó que la ciudad ya estuvo 
p~esente en Torremolinos en la 
asamblea constituyente de la FEMP 
nacional y declaró que "con la 
adhesión a la sed:ión de ésta en la 
comunidad, el m~nicipalismo rec<r 
bra el protagonis~o que marca el 
texto constitucional". Así mismo 
puso de manifiestp "la independen- . 
cia con respecto ~ la nacional den
tro de la coherencia". 

El portavoz comunista Fernán
dez Calvo que se mostró de acuerdo 

con I~ adhesión precisó la fuerte 

presencia del PSOE en dicha institu
ción, "lo que puede limitar las rei
vindicaciones de algunos pueblos 
ante la existencia de ayuntamientos 
sometidos al Plan de Estabilización 
Municipal". Aunque la FMP regi<r 
nal pueda ser órgano preciso para 
una mayor autonomía municipal 
y los intereses de Castilla-La Man-

defendió los criterios 
SQcia(istas 

"recinto inviolable de los ntamientos". 

en Puertollano. No obstante el gru
po municipal comunista se mostró 
favorable a la adhesión. 

Por- su parte Gabriel Rodado 
por el grupo popular que votó a fa
vor manifestó sus deseos de que ello 
conlleve a una verdadera autonomía 
m unicipal y abundó en los criterios 
no partidistas de la FMP autonó
mica. 

La Corporación informó así 
mismo de la comunicación del Pre
sidente de la Diputación en torno 
a la inclusión en los presupuestos 
de la Corporación Provincial para 
1.984 de una partida para obras de 
alumbrado que alcanza la cifra de 
33 millones de pesetas arorde con 
la Ley sobre el Canon de Energía 
que se pronuncia por la inversión 
en las zonas productoras de energía 
de manera preferente. El Presidente 
de la Corporación de Urbanismo 
López Mora expuso las reformas 
que se van a llevar a cabo en breve 
en alumbrado ronsistentes princi
palmente en la sustitución del vapor 
mercurio por vapor sodio con el 
consiguiente ahorro para el muni
cipio. El portavoz comunista mos
tró su satisfacción por el reconoci
miento del texto de la Ley, "aun
que tal y como se plantea por parte 
del grupo socialista todo parece de 
color de rosa". Preguntó si la apor
tación al Ayuntamiento del Canon 
de Energía seguiría en los próximos 
años y Puertollano dejaría de "ver 
los gatos pardos". Fernández Espi
nosa le contestó que a apartir de 
ahora "los gatos podrán verse del 
color que realmente son", lo que 
produjo cierta hilaridad entre los 
miembros de la Corporación y el 
público. 

no e la sub ide da le 
remunereción de los concejales 

El incremento de las retribu
ciones del personal funcionario 
no laboral - el 6,5 % - según la 
Ley de Presupuestos y la resolución 
de la Secretaria General de Presu
puestos y gasto público - 6,5 % 

para el Presidente de la Corpora
ción - a la asistencia de concej ales 
a comisiones y asuntos relativos a 
su competencia y las dietas de des
plazamientos se aprobaron con la 
abstención del grupo comunista en 
las dos últimas y con el voto en 
contra sobre el incremento del 
6,5 % a los funcio narios "por que 
se ha cometido un error sindical al 
haberse producido sin negociación" 
según indicó Fernández Calvo. El 
concejal de personal Dionisio 
Machuca le contestó que confundía 
la subida salarial con el convenio 
"porq ue los Presupuestos Generales 
del Estado marcan unos incremen
tos sin obviar los convenios y por 
tanto las negociaciones. 

El grupo popular votó en con
tra de la subida de la retribución de 
1m conceiales. 

El facultar al alcalde para 
nombramiento de let rado que 
defienda al Ay untamiento si no lo 
hace un abogado del Estado sobre 
un recurso contencioso fo rmulado 
por la empresa Tedesa, S. A. y la 
petición de los vecinos de la Aldea 
del Villar d'e un cam po de deportes 
que se comprometen a ceder 
terrenos al municipio inel uSo . por 
permuta, fueron otros temas que se 
trataron ayer en la primera sesión 
plenaria del añ o. 

Como nota reseñable cabe des-
tacar la asistencia de unos sesenta 
estudiantes del Instituto Fray 
Andrés por iniciativa del profesora
do que tenía especial interés en que 
los alumnos fueran testigos de 

en el desarrollo de 

Agustín Fernández: 
no al tope sslerial del 6,5 
a los func ionarios 

IVIENDAS 
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· Uno de los .objetivos más claros de la actual Corporación es erra
dicar en la medida de lo posible las barriadas suburbiales de la ciudad 
aquéllas que cue~tan con escasas garantías de sa.lubridad e higiene y 
carecen de u~a Infraestructura de servicios eficaz precisamente por 
las caracter(stlcas de estos núcleos extrarradiales de población. 

A unos cuantos años del siglo XXI hay todavía familias que viven 
en casas de dudosa estructura y sospechosa habitabilidad. Quizá 
amen el terruño o el barrio donde nacieron o al que llegaron cuando 
niños pero ello no debe constituir una merma para su dignidad que 
como seres humanos, como personas y ciudadanos, tienen derecho a 
poseer. Una casa o un piso puede acercarlos más al colectivo ciudada
no general y a todos los que por suerte vivimos en el corazón de 
Puerto llano con nevera, televisión en color yagua caliente. 

los 
extrarrad ios de la ciudad 

se llega por "motu propio", en
tiéndase chalet o urbanización o 
por "motu ajeno" léase chabolas, 
arrabales y barrios marginales. La 
paradójica coincidencia acentúa 
el contraste entre la familia que ' 
afectada por el traqueteo de la 
ciudad decide adquirir un piso en 
una urbanización y la familia que 
de por vida está obligada a vivir 
en un cajón de cerillas a veces, 
incluso, compartiendo techo con 

animales y para la cual la visita 
al centro de la ciudad supone una 
verdadera aventura donde pueden 
dundirse casi sin- apercibirlo la 
curiosidad y la fascinación con el 
temor. Este contraste suele ser 
más profundo en las grandes ciu
dades pero en Puertollano sin ser 
una gran metrópoli se dan las ca
racten'sticas propias de una loca
lidad que creció al calor del car
bón y vió cómo los trabajadores y 
mineros constru(an sus propios 
hogares a corta distancia del tajo. 
Luego vino la industrialización y 
él progreso. La ciudad creció, el 
nivel de vida se incrementó y 
aquellos barrios surgidos a boca
mina fueron injustamente olvida
dos. 
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Manuel Cabello, Conce;al 
de plan88IT/iento y vivifJflda 

Hay actualmente en Puerto
llano abundancia y escasez de vi
viendas de modo simultáneo; hay 
viviendas construi'das y desocupa- . 
das, las cuales para ser adquiridas 
requieren unas mensual idades fue
ra del alcance de una gran canti
dad de familias de ingresos modes
tos. Los alquileres de esas vivien: 
das están, lógicamente, a tono con 
el costo de las mismas, y por con
siguiente, también fuera del alcan
ce de un buen número de familias, 
las cuales como todo el mundo 
sabe, tienen la ambición de poseer 
piso propio; estas familias se en
cuentran en muchos casos habitan
do casas en muy malas condicio
nes con la esperanza de algún di'a 
poder comprar su piso. 
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rtlfffHlO, donde 118 ubicarán 181 viviendas Carretra de A Imodóvar del Campo 

La Corporación actual tiene 
prevista la construcción de 400 
viviendas en Puertollano con obje
to de cubrir este campo de nece
sidades. 

Como primera medida se va a 
crear el Patronato Municipal de la 
Vivienda. Hay una comisión for
mada por los concejales De la 
Orden, López Mora, Madrid y 
Cabello Aparici, para la puesta en 
marcha de este Patronato; al grupo 
Municipal Comunista se le ofreció 
un puesto en la comisión gestora 
del Patronato, pero declinaron el 
ofrec i miento. 

El Patronato Municipal de la 
Vivienda, será una Sociedad Pú
blica Municipal sin fines de lucro, 
cuya misión consiste en realizar en 
nombre del Ayuntamiento todas 
las gestiones para la construcción 
de las viviendas de promoción 
municipal, su adjudicación y admi
nistración. Actualmente tenemos 
en proyecto tres fases de cons
trucción de viviendas: 

186 viviendas que se situarán 
en dos barriadas diferentes, Barria
da Cañamares y en la Carretera de 
Almodóvar del Campo , al lado de 
la guarden'a infantil, en terrenos 
de propiedad municipal. Estas 

II 

viviendas, cuyo proyecto está ter
minado, tienen un costo total de 
455.489.683 ptas. Son edificación 
abierta y las hay de varios tipos, 
desde dos dormitorios hasta cua
tro, con objeto de cubrir una am
plia gama de necesidades fami
liares. 

El objetivo principal de esta 
fase es la erradicación del chabolis
mo. Pretendemos que la mayor(a 
sean adjudicadas en venta en unas 
condiciones muy favorables, pla
zos de 25 años e interés del 5 % 

lo cual hace que las mesualidades 
sean muy inferiores a las necesa
rias para la adquisición normal. 

« o 
w 
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Terrenos donde se ubicarán las viviendas Barriada de Cañamares 

Una pequeña parte, 10 o l o se 
adjudicará en regimen de alqu iler 
con una mensualidad que oscilará 

entre 5.000 y 7.000 ptas, según 
los tipos de viviendas, lo que re
presenta una anualidad del 3 o l o 
del valor de las viviendas. Las 
obras de este grupo deberán 
comenzar en un plazo de dos 
meses. 

Está en marcha un segundo 
proyecto de construcción de 200 
viviendas mediante un acuerdo 
con el 1. P. P. V., igual que el ante-

rior ; que se ubicarán en la barriada 
de las 630. Este proyecto está 
siendo estudiado con mucho cui
dado por el Ministerio de Obras 
Públicas, ya que Puerto llano ha 
sido seleccionado, junto a otras 
tres ciudades para desarrollo de 
programas piloto, proyectando nú
cleos de viviendas que cumplan el 

, más amplio sentido de la vida, no 
limitándose a la const rucción de 
un bloque de casas a las cuales se 
va a dormir después de una jorna
da de trabajo. 

12 
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Un tercer proyecto, promocio
nado po r la Junta de Comunida
des de Castilla-La Mancha, de 
otras 200 viviendas; lo cual signi
f ica una ampliación del programa 
inicial, se encuentra en gestión, 
pero todavla no se ha definido su 
ubicación. 

Este programa completo solu
cionará en su mayor parte el pro
blema de l-él vivienda en nuestra 
ciudad du rante el pen'odo de ges
tión de la actual corporación mu
nicipal.. 
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POLlCIA 

Notificaciones s ciudsdsnos 
entregsdsl s domicilio . .• , 2.512 
Documentos de otros 
orpanilmos .•.. • ..... 1.705 
Llamsda, reléfoniclllatendídBl .696 
Df1ttlflído, en custodia ••.•. • 21 
Conducci6n de dementes • . •. 3 
No IItIdsde' en PIIrte dlllrio 
PII" soluci6n dtl problem. • . 115 
Vlsit. stendidss • • . . • . • • 265 
Informes emitidos . . • . • • 1.215 
S.lidlll no prog,.msdss 
emeIT/flllcies •......•... 180 
Km. recorridos por Iss 
motoclcletlll .•.•.••••. 915 

Km. recorridos por los 
coches ligeros . .•..••• • 2.312 
Km. recorridos por 
todo terrero. . •.•••••• 2.920 
Ordenes cuf'SIKIss por 
megllfon(s. • . • • . • . . • . 1.233 
Socorros facilitado, e 
trsnseuntfJI y cludsdsnos • .••• 52 
Averrss cellejerlls sub$llnsdllS 
por gesti6n diractll . . • . • • • 108 
Devisciones de ruts 
PIIrs IItender petici6n de syudll . 90 
DenuncillS, infracci6n de 
Tráfico urbllno . . . • . . • . • 734 
Denunciss ordensnzlls 
municiPIIles (Obras sin licsncie). 9 
DenuncillS por srrojsr bBlurs .. 12 
Denunciss regulsci6n mercsdo 

y ventll fIfIlbulsnte . . . . . • .• 30 
Capturs de perros vegsbundos 5 
Control de IInáli,is vents 

de leche _ domicilio • . • • • • • 18 

Intervenci6n de Is grúll ..••. 49 
Vehfculo, inmovilizado. 
porcepo . ..•••••.••••. 12 
Accidente. de circulación •••• 23 
Muertos . .••••••••••••• O 
Heridos ...•..•.•.••.• 10 
Seflsle, de tráfico inltBlsds •• .• 60 
Control de cslles por derribos .• 16 
Coches precintsdos • ••..• " 9 
Veh{culos racuperados y 
entregado. s sus propietsrios .• 6 
c.ptu,. de delincuentes, evitaciÓn 
de robo., intervencionBl sn 

reyertss, en colsboreci6n con le 
vigilsncis que prsstsn otros 
servicio. d.1 Cuerpo de 
seguridad ciudadsns • • • . . • . 10 

BOMBEROS 

A ttlflci6n a Is roturs de 
uns tuberfa ••.•••••. 
DtlUtfIÜe deslCflfltsrill. • • . •• 2 
Incendio de un inmueble • • .• 2 
Limpieza de tier,. en Is 
celltl • • • . • • . • • • . • . • •• 6 
Intervención de bombofllls 
de buteno d.fectuoSB • . • • •• 1 
Abrir pUertlll tIfI pilOS • • • • •• 4 
Extinci6n de Incendio. 
rusds de C1lfTl16n • ••.•••••• 

UNANIME REPULSA DE LA CORPORACION POR EL ATENTADO TERRORISTA QUE COSTO LA VIDA 
. AL SENADOR SOCIALISTA ENRIQUE CASAS VILLA • . Los concejales guardaron un minuto de silencio 

l. Corporeción un'nimente por ldeolog( • ...,.r.tl •• V un atequ. t.nto el grupo populer corno el 
El Pleno que l. Corporeci6n . -". grupo Comunllt. ecepUron favor8-

Mu nlcl--I celebr6 el último jueY. todos 101 Concej.I. el Avunt.· .blerto contra Es_, •• l. hbertm V b 
- idad l. democrecl.". blement. l. reform. V .pro eron 

del jlllBdo m.. • inici6 con el miento 8Kpr.6 IU ~11d.r y g.n6rlc.mente el PI.n Visl si bl.., 
dolor Y el letupor .nt. el vil atent.- condolenci. • l. EJectltova del Todo. los Concej.1es puBltOl h" I et·uclones. El 

PSOE en Euzkadl •• l. Ejecutlv. en pie gu.rd.ron un minuto de le .... on
Co

• gun~ m. "_16 l. Ido terrorllt. que M cobr6 l. vid. en '1 lo E' ,,_ V'I Grupo mun.,. 11111.. en 
BIt. _.l6n de Enrique ea.s Villa. Federal y • los f.mlll.,. de l. ., - por nnque...... I • 16 I PI d 

por todOl los que dieron IU vid. por contemplec n .., e en e un Mnector eociell ... por GuipÍlZICo. V VrctimL bl lel I G 
I l. libertad. l. democracie y Eaft..... c.rril pe,. c et. V e rupo candld.to n(¡mero uno por l. clt8de L. moci6n de urgencl. cont - ..-...... d bl 

... h .n el _ .... -~_ .. o p.r. V-o Popul.r en ... pt.r p.r. o e sen-I I el' ton6ml nu.b •• (: " Elle Grupo qu .. r. 8- ........... _ 
provlnc •••• 8CClone •• u - ..... Pollerlormente V como tems tido l. zona comprendld. frente i... del p.r. Veeco. Ante el trllte cer decl.reci6n 8Kpr_ ... que 
~. d '01 .. ·..... no mil deltecedo M d.bat16 un infor- .1 Gr.n Teatro. BUCIBO .1 Grupo Munlclp.1 Socislil- nuBltl'e con _ Iet m....... . I 

I f" id d I(tlc el me de l. Concliel(. de Tr6fico • l. En el próximo número en a 
• p~6 un. moc16n de urgencia solo por • a In • po 11 con hab',tual sección daremos una infor-

I I ..... _..... de que vilt. de 1 .. BU-renci. formulad. Loon le que 8KPI'BAbe "1. mil dura ._ nato s no por .......... 0... I 
.... TA V propU8ltal de daterminad. mo- mación más detallada y comp eta _ ...... -- por BIte crimen. uno m'. l. cman. de _inatos de E I di 23 d 
_.-.. del Pleno celebrado e a e '-n l. y. lerg. 11It. de l. ETA cri- 11l1li. una BICIIlm. IndilCriminad., dlflcaclonse p.n:ielI8 .1 PI.n Visl. 
1'" En BIte sentido cebe deltBCflr que Febrero. ¡mlner·. En moci6n refrendad. por contra todos lo. que comparten BU 

ESPECIALIDAD EN COCINA fRANCESA 

Ambiente familiar 

Hacemos comidas por encargo 

Servimos Bautizos y Comuniones 

ENCARGUE SU COMIDA 

Cisneros. 23 - Teléfono 42 54 96 
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CHEMA T. F ABERO 
18 millones de pesetas ha in

vertido el Ayuntamiento de Puer
tallano, a través de un préstamo 
del Banco de Crédito Local, para 
la infraestructura y construcción 
del ed ificio que ha de albergar al 
Cent ro de Acción Social o "Cen
tro Mu nicipal de Salud" situ.ado 
en la calle Gran Capitán. Por otra 
parte. se calcula que los gastos de 
equipamiento de este Centro al
canzará la cantidad aproximada de 
13 millones de pesetas; presupues
to este último que ya ha sido soli
citado a la Junta de Comunidades 
de Castilla - La Mancha. 

El edificio contará con varias 
salas de espera, salas de cura y de 
consultas médicas, as( como una 
Sala de Juntas que será destinada a 
conferencias y charlas sobre Medi
cina Preventiva primordialmente, 
aunque en ella esté previsto tratar 
temas de toda (ndole en relación 
con la salud como pudieran ser la 
plan ificación familiar o toxicoma
nt'as. A s( mismo el actual laborato
rio municipal como la Casa de So-

corro se rá t rasladado al nuevo cen
tro de sal ud y dotado a la vez con 
nuevos med ios que permitan a éste 
unas mayores posibil idades anal(s
ticas productos al imenticios, 
agua o medio-ambiente -. 

Igu almente todo el material 
de la citada Casa de Socorro, aSI 
como 19 totali dad del personal 
técn ico , pasará a integrarse en el 
Centro de A cci ón Social. 

Obedeciendo todo ello a la 
po lt'tica sanitari a del Ayuntamien
to, el nuevo edi ficio ha sido con
cebido en primera instancia para 
mejorar la ca l idad sanitaria y las 
necesidades de aquellas personas 
que no dispongan de Seguridad 
Social, y contará además con una 
asistencia pú bl ica sanitaria aparte 
de los consabidos primeros auxi
lios. Hay que recalcar que la Medi
cina Prevent iva j ugará un papel 
dec isivo a partir de la inauguración 
de d icho centro; i naugu ración que 
está prevista para el presente año 
en el caso de que la Junta de Co
m unidades de Castilla - La Man
cha acceda a la prest ac ión presu-
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puestaria dest inada a equipamien-
. to y una vez final izadas las obras 

de construcción hac ia f inales del 
mes de Febrero o primeros de 
Marzo. 

En cuanto al personal previsto 
para el funcionamiento del Centro 
de Acción Social .- Casa de Salud -
estará compuesto por un doctor 
en psiquiatn'a, un ginecólogo, una 
jefa de laboratorio y el ya citado 
personal actual de la Casa de So
corro, a la par que un conserje-en
cargado contará con una vivienda 
propia en el mismo edificio. 

Queda aún por discernir el ho
[j rario que rija este centro, as( como ª la plan ificación general de funcio
a: namiento. Ambas cuestiones aún 
o 
o sin determinar en espera de que 
a: 
w todo esté a punto para abrir · las 
6 puertas al público. Entre tanto la 
a: Casa de Socorro seguirá funcioz 
w nando, sin descartar que los loca-

les que esta última posee en la 
Aven ida Pri mero de Mayo, puedan 
aprovecharse u na vez inaugurado 
el Centro de Acción Social. 

Por otro lado señalar que el 
pasado año 1983, las personas 
inscritas a la Beneficienc ia Mun i
cipal ascendieron al número de 
300 en tanto que ot ras 182 lo 
hicieron en cal idad de prov isiona
les, lo que hace un total de 482 
personas q ue a falta de Segu ridad 
Social hubieron de proveerse de la 
cartilla sanitaria que a este efecto 
entrega la Beneficencia del Muni
cipio. En cuanto al presente año, 
y ten iendo en cuenta que apenas 
han pasado dos meses, sirva como 
referencia - todav(a sin terminar 
el padrón de Beneficiencia de 
1984 - que ya son 333 las personas 
que d isponen de dicha cartilla; 
personas que serán de este modo 
atendidas en los nuevos locales 
construidos para tal misión, y 
que no es si no el derecho a la 
salud; uno de los derechos inalie
nables de la persona que contem
pla la Constitución y la proclama
ción de los derechos fu ndamenta
les del hombre de la ONU .• 
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Las 

P.- Eres una de las dos muje
res que conforman la actual Corpo
ración, ¿q ué significa para tí? 

R. - Una responsabilidad muy 
grande hacia las personas que me 
votaron. 

P.- Le pediste permiso a tu 
marido para presentarte como 
candidata por el Grupo Popular? 

R.- No. Llegamos a un acuer. 
'do mi familia y yo. Creo que lo 
normal en un matrimonio es que 
se dialogue cualquier tema, sin 
tener que pedir permiso a ninguna 
de las partes. 

P.- Cuatro mil y pico enmien
das son muchas enmiendas por la 
Ley Orgánica del Derecho a la Edu
cación, no? 

R. - Para mí no. Miles de 
españoles no estamos de acuerdo 
con la Ley Orgánica del Dereclio a 
la Educación, (LODE). La prueba 
está en la cantidad de encierros 
y protestas que día a día se prod u
cen en diferentes lugares. No estoy 
de acuerdo que por tener la mayo
ría se puede hacer algo en contra 
del sentir del pueblo. 

P.- A ese ritmo cuantas 
enmiendas crees que presentará tu 
grupo a nivel nacional los próximos 
años? 

R.- Depende de cuales sean 
los proyectos de Ley que pueda 
sacar de ahora en adelan te el Go
bierno. 

P\lA~._X4~~ . . . . . _ ... :.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.: .... :.:(;:.:.:.:........ . . ... . 

......... 

P. - ¡.No lIevarci, Cumisiún ... '? 
R. - La única combión que 

llevamos es defender los derechos 
de muchos españoles, que como ya 
te decía antes no están conformes 
con esta Ley. 

P . . ¿Por qué crees que al can
te, cante, se le lIam ajondo? 

R.- El cante " jondo" es en 
el sentimientu hondo, profundo, de 
u n pueblo que lo ex terioriza a tra
vés de su cante. Creo que por eso 
se llaman cante "jondo". 

P.- ¡.Cual es tu papa favorito? 
R. ¿Con anterioridad al ac

tual? Juan XXIII. 

P. - Está, de acuerdo con un 
slogan que me acabo de inven tar 
que dice, "má~ chicha y menos gar
banzos? 

R.- No, no lo estoy. Creo que 
no es cuestión de cantidad. sino 
de calidad. 

P.- ¿Qué opinas sobre el asun
to de los misiles? 

R. - En principio estoy en 
contra de la carrera de armamen to, 
siempre que sea cierto que las dos 
grandes potencias retirt!Tl sus misi
les. Pero ~i al.cuna de ellas ~e empe
ña en seg uir adelant e, creo que la 
otra está en su derecho de hacer 
frente. 

P.- ¿Según tu criterio cual ha 
sido el logro más notable del gobier
no socialista hasta el momento? 

R. - Creo que el partido socia
lesta no está llevando la política 
adecuada, y hasta ahora no ha 
conseguido ningún logro importan
te de los que prometió en su 
campaña electoral. 

P.- ¿Y el desacierto? 
R. - Entre otros, uno de los 

mayores desaciertos del gobierno 
socialista, es la política exterior. 
Gracias a las intervenciones, del re
presentante del Gobierno estamos 
dando imagen tercermundista a los 
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ojos del mundo .. 

P.- Así sinceramente. ¿Qué 
tal te cae Felipe González? 

R. - Sinceramente me cae 
bien. 

P. - Cuales son para 11' las tres 
condiciones que debe reunir un 
concejal? 

R. - Afan de ~ervicio, sentido 
de responsabilidad y dignidad para 
estar en un cargo público. 

P.- ¿Te sientes satisfecha de 
tu labor personal'? 

R. -- Pienso que podría hacer 
más cosas, pero dentro de las limi
taciones que tenemos dt'ntro de 
nues tra s miniconcejalias trato de 
estar ~atisfecha ron I~ labor reali
zada. 

P. La misma pregunta que 
hace un rato pero concretándola en 
el gobierno municipal ¿ QUt· ha 
sido lo mcjor q ue se ha hecho? 

R. - Pienso que el logro más 
importante conseguido es llevar a 
cabo el proyecto del puente de 
entrada a Puertollano por la carr~ 
tera de Ciudad Real. 

P.- ¿ Y lo peor? 
R.- La subida desmesurada de 

los impuestos y la política de ga!r 
tos, que dada la situación económi
ca del Ayuntamiento no creo sea la 
más acertada. 

P. - Imagina que es tamos en 
1.987. ¿Ganareis o no ganareis? 
Las elecciones vamos ... 

. R. - Estoy convencida de que 
será así, confio en el sentido común 
del pueblo español que verá sin du
da que las únicas soluciones válidas 
para España las ofrece la Coalición 
Popular. 

P.- Hay quien dice que si 
Fraga fuera Presiden te se pasaría 
más tiempo derogando que gober
nando .. . 

R.- Me figuro que derogaría 
algunas leyes, pero lo que es incue~ 

tionable, es que si existe en estos 
momentos alguna persona capaz de 
gobernar España y adem ás gober
narla bien, es Man uel Fraga. 

P.- ¿ Cuál era la moda cuando 
eras pequeña? 

R.- ¿A qué moda te refieres '? 
Si es a la de vestir, te diré que era 
una moda alegre, elegante, clásica, 
sin estridencias, parecida a una 
parte de la moda actual, o ¿piensas 
q uc pertenezco a la prehistoria? 

P. 
emoción 
infancia? 

R. 
especial. 

Recuerdas con especial 
alguna canción de tu 

Ninguna con emoción 

P. - ¿ Quien cree~ que debió 
ganar la batalla Moby Dick o el 
Capitán Acab? 

R. - Estoy en contra de la ba
talla y mucho más cuando se llev a 
la batalla a eso~ términos de vida o 
m uerte y es tá provocada por el 
deseq uilibrio de una persona, como 
era el caso del ca pitán Acab. 

P. - Defíneme a Puertollano. 
La ciudad, su gente ... 

R. - Sien to un gran eariñ o 
hacia Puertollano. Este es el motivo ' 
que me ha traído al Ayuntamiento, 
tratando si puedo, de hacer algo por 
mi pueblo. Pienso que es una ciu
dad con personas de sentimientos 
nobles, hospitalarios, que en su 
mayoría, dan de corazón lo que 
ofrecen . Se que las personas que 
vienen por motivos de trabajo a 
nuestra ciudad, cuando llega el 
momento de marcharse de Puerto
l/ano sien ten tener que hacerlo. En 
definitiva, creo que las personas que 
somos de aquÍ nos podemos sentir 
orgullosos de nuestra ciudad. 

P.- ¿Has leido algún libro de 
Gascón Bueno? 

R.- Sí, he leido dos libros de 
Gascón Bu eno : .. Estudio sobre 
Puertol/ano y su comarca" y" La 
Fuen te Agria y la Casa de Baños 

de Puertollano durante la segunda 
mitad del siglo XIX" 

P.- ¿ Y de Schjutixklow? 
R.- No, debe ser nativo de 

un país imaginario. 

P. - Llevas razón porq ue no 
existe. Mucha gente habla de 
desencanto. Da la sensación como 
si estiviéramos hechos un asco. 
¿Qué dices? 

R. - Pienso que las personas 
que hablan de desencanto, es que 
verdaderamente en su mayoría 
están desencantadas de la sociedad 
actual, y creo que todos estamos en 
la obligación de ofrecerles otra 
imagen: una imagen de esperanza 
de trabajo, tratando de hacer una 
sociedad mejor y dándoles la 
ilusión que pondremos todos 
nuestro esfuerzo para conseguirlo. 

P.- Lo de la mano dura tiene 
que ser siempre, siempre ... 

R. - No, siempre no, pero algu
nas veces creo que si es necesario. 

P. - ¿Crees en la democracia? 
R.- Sí creo en la democracia. 

P.- ¿Verdad que ya los rojos 
no son los malos y los azules los 
buenos? 

R. - No he creido nunca que 
unos sean los malos y otros los 
buenos. No es cuestión de colores, 
es cuestión de personas y éstas se 
encuentran de una calidad ex traor
dinaria en cualq uier sitio y en 
cualq uier ideología. Al contrario : 
también hay personas no gratas y 
sinvergüenzas en cualquiera de 
estos sitios. 

P.- El deporte ¿Cual es tu 
opinión al respecto? ¿Está bien pla
nificado? 

R.- Creo que es un tema 
interesante sobre todo de cara 
a los jóvenes. Unos deportes están 
m ejor planificados que otros, pero 
se que se está trabajando tra
tando de hacer que el deporte fun
cione lo mejor posible. De todos 
modos, a esta pregunta te podría 
contestar mejor la concejal de de
portes. 

P.- ¿Hay más jóvenes que ha
cen deporte que . los que no 10 
hacen? 

R.- No conozco datos estadís
ticos sobre este tema, pero creo que 
son menos los.que lo hacen. 

P. - ¿Por qué? 
R. - Pienso que en España le 

damos poca importancia al deporte. 
No les inculcamos a los niños desde 

peq ueños el amor al deporte 
y a la participación. Este puede ser 
u'n motivo; otro la falta de instala
ciones o la inadecuada utilización 
de las mismas o de personas que se 
dediq uen al tema 

P.- Tu Concejalía es Aire 
Libre ¿Te gusta? 

R.- Como ya te decía antes, 
. es una miniconcejalía, lo que si 
puedo decir, es que la Comisión de 
Cultura, estoy tratando de trabajar 
en todo lo que puedo. 

P.- ¿Has pensado alguna vez 
en algún proyecto ambicioso y pre
sentarlo a la Corporación? 

R.- Sí, pero esos proyectos 
am bici osos, dada la situación eco
nómica del Ayuntamiento, hay que 
dejarlos de momento aparcados, es
perando mejores tiempos. 

P.- ¿Estáis cómodos en la 
oposición? 

R.- En la oposición nunca se 
está cómodo, estaríamos mejor en 
el poder, ya que se podría llevar 
adelante nuestro program a, sirvien
do mejor a Puertollano. 

P. - ¿Te aburres en los Plenos? 
R. - Creo que los Plenos no 

están para que te aburras o divier
tas, es otra su función. 

P.- ¿ Te has ido alguna vez 
del Ayuntamiento enfadada por 
algo? 

R.- Sí, en alguna ocasión sí. 

P.- Si tu fueras la Alcaldesa, 
¿qué harías y qué no harías? 

R.- Es una situación que no 
me he planteado. 

P.- ¿Cual es el programa de 
TVE que más te gusta? 

R.- En especial no me gusta 
nungún programa, creo que TVE, 
además de estar manipulada, es 
cada día peor. 

P.- De alguna manera estás 
vinculada al área de Cultura de la 
Corporación ¿esto te ha dado ex
periencia en el sentido de conocer 
más de cerca la realidad cultural 
de la ciudad? 

R.- Creo que no oonoces bien 
la composición de las distintas 00-

misiones de la Corporación. No es 
que yo esté de alguna manera vincu
lada al área de Cultura: formo 
parte de mi concejalía, de la Comi
sión de Cultura, que es distinto. Al 
formar parte de esta Comisión, he 
tenido la oportunidad de tratar más 
de cerca fas distintos problemas 
culturales de la Ciudad. 
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P.- ¿No crees que es una pasa
da lo del intento de r.anonizar a 
Grace Kelly; más conocida por 
Gracia de Mónaco? 

R. - No se si será un pasada o 
no, lo que creo es que existen per
sonas competentes para determinar 
con seriedad y conocimiento de 
causa si una persona puede o debe 
ser canonizada. 

P.- Punkies si o Punkies no . 
R.- Personalmente creo que el 

movimiento "punk" está pasado de 
moda Nació de las manifestaciones 
más extremistas de los SO y 60. Son 
radicales del individualismo, el 
"antitodo". Vemos que algunos 

jóvenes, no todos, se montan este 
número tratando de llamar la aten
ción, una atención que no pueden 
llamar por otras causas, como 
pueden ser intelectuales o persona
les, y entonces se ponen de esta 
forma : peinado extravagantes, 
combinados de cabezas rapadas, 
imperdibles en distintas partes del 
cuerpo, etc, tratando de parecer 
alguien distinto, sin conseguirlo, 
porq ue todos parecen hechos por el 
mismo molde. 

P. - ¿Qué actor te quitaba el 
sueño cuando los años mozos, antes 
de conocer a tu marido, claro. 

R.- Tendríamos que remon
tarnos a mis años infantiles: en mis 
años mozos (como tu ·diees) ya 
conocía a mi marido. 

P. - El Partido Demócrata 
Popular de Oscar Alzaga es un 
buen soporte ideólogico para 
AP? 

R. - Tanto el Partido Demó
crata Popular de Oscar Alzaga como 
Unión Liberal hacen que la Coa
lición con Alianza Popular sea la 
ideal para ganar las próximas 
elecciones. 

P. - El divorcio ... 
R.-Creo que ya se conoce mi 

punto de vista sobre el tema, en 
otra entrevista que me hicistéis para 
el Boletín, hablaba de esto: no soy 

partidaria del divorcio por cualquier 
causa, pero cuando en un matrimo
nio la situación es insostenible, 
creo que hace menos daño a los 
hijos la separación que el seguir 
viviendo juntos. 

Pero para llegar a ésto, hay 
que agotar todos los recursos. 

P.- El aborto ... 
R.- Estoy en contra del 

aborto, sigo pensando que le 
estamos negando el derecho a la 
vida a un inocente, que no tiene po
sibilidad de defenderse y que ade
más no tiene la culpa en ningún mo
mento de los motivos o causas por 
lo que ha sido engendrado. 

P.- ¿Te muestras tolerante 
con personas que no profesen la 
religión católica? 

R.- Sí, pienso que cada per
sona es libre de profesar la religión 
que quiera. 

P.- Crees de verdad en el In
fierno, donde van los malos a que
darse chicharrones por siempre 
jamás. 

R. - Creo que verdaderamente 
hay un infierno y que cada uno ten
dremos que rendir cuentas de como 
nos hemos comportado en esta 
vida. 

P.- ¿Cuál es el último libro 
que has leído? 

R. - "Los educadores ante la 
droga", de Armando Vega Fuente. 
Es un tema, que dada la incidencia 
y problemática que tiene en estos 
momentos la jtÑentud me interesa 
mucho. 

P.- Al final de esta legislatura 
o de la próxima si continuas con tu 
labor de concejala mirarás hacia 
atrás sin ira? 

R.- Espero que sea así. Claro 
que esto lo tendría que con testar 
cuando llegase el momento. De 
todas formas me gustaría mirar 
atras con la satisfación de haber 
cumplido. 

P. - ¿Cómo es el camino haCl? 
la paz? 

R.- Creo que es un camir. 
donde todos y cada uno tenemo 
que poner nuestro afán de colabora
ción y tratar de formarlo con lo 
mejor de nosotros mismos, indepen
dientemente d e las ideologías, polí
ticas o religiosas que tengamos 
cada uno. Un camino hacia la paz 
nunca se podrá hacer con incom
prensión y obstaculizándose unos 
a otros. 
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MUEBLES 
, Al efectuar sus 

compras 
pueden obtener 
un viaje gratis a: 

San ose 
LISBOA 
GRANADA 
ANDORRA 
PALMA DE MALLORCA 

Avda. 1.0 de Mayo, 30 Teléfono 426390 PUERTOLLANO 

fOTO .. ESTUDIO 

Rueda Uillaverde 
Reportajes de: Bodas, Bautizos, Comuniones, etc. 

Precios 

Fotos de Carnet en el acto 
Reproducciones 
Foto Estudio 
F ~tos Industriales 

populares, visítenol 

Juan Bravo. 28 - Teléfono 425089 - Puertollano 
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En relación a la rotura de una 
tubería en el depósito de Santa 
Ana ubicado al final de la calle 
María Auxiliadora tras el colegio 
salesiano a la que haciamos men
ción el en número anterior, el Pre
sidente de la Comisón de Urbanis
mo López Mora ha informado a 
esta revista que la válvula de segur .. 

Dallos caulSdos por la rotura 
que se solventaron rtJpidamente 

dad automática está perfectamente 
reglada para su total cierre ,d e una 
manera rápida en caso de rotura o 
avería. "Si llegase a producirse 
otra rotura solo se perdería el agua 
que en esos momento hubiese en 
la tubería, ya que la válvula actua
ría rápida y automáticamente y 
bloquearía totalmente ' el pasol del 
agua del depósito.-

El consejo de gobierno, de 
otro lado, mostró un moderado 
optimismo ante la participación 
de Castilla-La Mancha en la "Feria 
Internacional de Turismo", pen- -

de Gobierno diente aún de valoración ulterior 
una vez conocido el balance fmal 

de la Ju nta de de las transacciones. 
Comunidades de 

Castilla- La Mancha 
El portavoz del ejecutivo re

gional, D. Rafael Martín Sanz, hizo 
El Consejo de Gobierno de la público, al término de la reunión 

Junta de Comunidades de Castilla- del gabinete, el viaje del presidente 
La Mancha no adoptará una deci- Bono al estado de Jalisco, de 
sión definitiva sobre el modelo de Mexico, el próximo día 11. La 
Universidad, así como de los cen-, visita, en cuyo curso el Consejero 
tros que la integrarán y enseñanzas de Eilucación y Cultura y el propio 
a impartir hasta el día 28 de Febre- Sr. Bono Martínez firmarán varios 
ro, fecha en la que está previsto ele
var al Consejo de Ministros de la 
nación la propuesta definitiva. 

El Gabinete autónomo, pre
sidido por D. José Bono Martínez 
acordó en la sesión del martes, 
día 7, facultar al Consejero de 
Transportes y Comunicaciones, Sr. 
Arija Hemández, a fm de que inicie 
las conversaciones con R. T. V. E. 
para terminar la puesta en funcio
namiento del Centro Regional de 
Televisión. Según las directrices 
del ente público, el referido centro 
estará ubicado en la capital de 
Castilla- La Mancha al igual que su
cede en el resto de Comunidades 
autónomas, con la sola excepción 
del país vasco. 

El Consejero de Agricultura 
informó del reciente convenio fir
mado con la Confederación Regio
nal de Cajas de Ahorro en virtud 
del cual se disponen 1.500 millones 
de pesetas para la concesión de 
créditos a los agricultores, a bajo ' 
interés, con objeto de mejorar y 
transformar las tierras en regadío. 
Así mismo, el Sr. López Carrasco 
ha anunciado la próxima plasma
ción de un acuerdo simDar con las 
Cajas Rurales, por un monto de 
2.000 millones. En ambos casos 
existe la pretensión de incentivar la 
iniciativa . privada para poner en 
regadío 25.000 Hectáreas, en el 
presente año, que inducirian la 
creación de 2.500 empleos fijos y 
250.000 jornales. 

En otro orden de cosas, ha 
sido aprobado el plan de ayudas de 
mejora de la vivienda rural del año 
84. Las subvenciones, a razón de 
100 millones de pesetas por provin
cia, aproximadamente, van dirigidas 
a las personas de menor renta para 
que puedan reparar, mejorar o 
acondicionar la habitabilidad del 

convenios culturales con las auto
ridades aztecas, obedece a la invi-' 
tación formulada por el Goberna
ior del Estado y se prolongará 
por espacio de una semana.-

Laboral 
La Cooperativa Volquetes 

Reunidos mantinen relaciones de 
trabajo directo con la empresa 
ENCASUR, relativas a carga y 
transporte de carbón sin necesi
dad de pasar por. el comisionista 
como hasta hace poco lo estaba 
haciendo. Dicho comisionista con 
una pequeña flota de camiones 
insuficiente para el trasiego del 
producto carbonüero requería los 
servicios de Volquetes Reunidos a 
comisión lo cual, según fuentes 
solventes, "era una irregularidad" 

La carga de transporte del car
bón directamente con la Empresa 
que realiza actualmente la Coope
rativa citada ha sido consecuencia 
de negociaciones que el seetor de 
Transportes de la UGT ha llevado a 
cabo con la Dirección de Encasur 
en Puertollano y con la de Madrid, 
que culminaron con la visita a Puer
tollano del Consejero de Transporte 
de Castilla- La Mancha quien man
tuvo una entrevista con el alcalde 
de la ciudad Ramón Fernández 
Espinosa. 

<! inmueble, que deberá estar empla
o zado en todos los casos en el medio 
~ rural. La consejería de bienestar 
a: social y trabajo canalizará las 

Un cooperativista declaraba a 
PUERTOLLANO, que con tal me
dida "se ha conseguido el beneficio 
económico resultante para que 
Volquetes Reunidos al no verse 
obligados a pasar por el comisionis
ta, una mayor seguridad en el 
trabajo y un mejor servicio"-

ayudas, que se otorgarán previo 
concurso público. 
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Asociación de 
vecinos "Fraternidad" 

La Asociación de vecinos 
"FRATERNIDAD"de la Zona Sur 
de Puerto llano celebró el 6 de 
Febrero, su Asamblea Ordinaria 
en la que destacaron los siguientes 
puntos: Informe de la gestión de 
la ejecutiva saliente ; debate sobre 
la necesidad de instalación de espor
tones para depósito de basuras y 
suprimir el hasta ahora arbitrario y 
antihigiénico sistema; elección de la 
nueva ejecutiva que prácticamente 
ha quedado como estaba con la sola 
excepción de dos nuevos elegidos; 
Antonio Moreno y Tomás Ruiz del 
Olmo. En consecuencia, los presen
tes dieron su aprobación a la ge~ 
tión presentada otorgando su con
fianza a la ejecutiva saliente para un 
nuevo mandato. 

Asistieron a la Asamblea, que 
se dasarrolló con toda normalidad, 
unos 200 miembros sobre un total 
de 1.050 socios 10 que puede dar 
una idea clara de la entidad y el 
peso de esta Asociación en el 
ámbito del asociacionismo vecinal 
en nuestra ciudad.-

Plante en la 
Residencia de Pensionistas 

El pasado viernes día 10 de 
Febrero tuvo lugar en la Residencia 
de Pensionista de la Seguridad 
Social, sita en la barriada 630 un 
plante de los residentes ante la pro
hibición por parte de la directiva 
para que estos subieran o bajaran 
de las habitaciones productos 
alimenticio s. 

Unicamente 10 ó 12 pensio
nistas de los 211 que actualmente 
residen en dicho edicio, bajaron 
aquel día al salón-comedor a las 
horas previstas para servir desa
yuno, comida y cenL 

Según a podido saber la r&
dacción de PUERTO LLANO, al 
siguiente día de dicho plante visitó 

, la Residencia el Director Provincial 
para interesarse por este y otros 
temas quedando de esta manera 
solucionado el problema que provo
có las quejas de los pensionistas 
residentes, al perrnitíneles nuev. 
mente el trasiego de alimento.-

Robo en la 
sede del P. S. O. E 

A algo más de 80.000 pesetas 
se eleva la cantidad sustraída por 
dos jóvenes en el robo de que fue 
objeto la sede local del PSOE en 
la madrugada del día 9 de febrero. 
Tras forzar la puerta de entrada y 
revolver cajones los individuos 
penetraron en el bar a través de 
una ventana que comunica con la 
sede por medio de una pequeña 
terraza. Del bar sustrajeron una 
radio casette, la caja de monedas de 
la máq uina tragaperras y artículos 
de consumo habitual en este tipo de 
establecimiento. Un vecino que 
los vió baj ar con un bulto al 
hombro dió inmediatamente parte 
a la Guardia Civil que detuvo a los 
dos jóvenes y a un tercero relacio
nado al parecer con el robo, en la 
calle Gran Capitán. En el momento 
de cerrar esta edición, fuentes de la 
Guardia Civil informan aPUERTO
LLANO, que aún no se ha encon
trado el dinero sustraído de la má
quina ni el radio casette .• 

Importante 
traspasos a 

la comunidad 
Castellano Manchega 

Tras siete meses de negociacio
nes, el Consejo de Ministros aprobó 
el pasado día 8, el traspaso a la Jun
ta de Comunidades de CastiJIa- La 
Mancha de los servicios y compe
tencias del Estado en materia de 
conservación de la naturaleza. 

En virtud del Real Decreto 
emanado el pasado miércoles del 
Gobierno de la Nación, se ceden a 
la comunidad autónoma el 98 % 

de los servicios periféricos de Icona 
en la región; es decir, las Jefaturas 
Provinciales y el personal que con
llevan. Asimismo, pasan a depender ' 
de la Administración Regional el 
50 % de los costes centrales del 
Instituto para la conservación de la 
naturaleza y el 68 % de las inver
siones anexas a este. 

El Real Decreto incide tam
bién en el cambio de titularidad de 
inmuebles, fincas, montes y casas 
forestales, con la salvedad en 
estas últimas de "El Hosquillo" de 
Cuenca, y "Los Quintos", de Mora, 
que se las reserva el Estado. 

Por lo que atañe a las ','Tablas 
de Daimiel", que se rigen por una 
normativa propia, el Jefe del Eje
cutivo Castellano-La Mancha, según 
proclama el Real Decreto, adquiere 
la facultad de designar al Presidente 
de la Junta Rectora del Patronato 
así como al conservador del Parq ue. 

Cabe reseñar el hecho de que 
el consejo de Ministros ha dado su 
visto bueno, por otra parte, al 
decreto de transferencias a la 
Comunidad autónoma de servicios 
y competencias en materia de patri
monio arquitéctonico, control de la 
calidad de las edificaciones y 
vivienda.· 

Cultura en 
la prisión 

El pasado Domingo día 12 el 
grupo de teatro "Enea", el grupo 
"Febo" y el ilusionista "Prex ti
man" y el grupo folk de Ciudad 
Real" Albalá" actuarón ante los r&
clusos de la prisión provincial en 
un acto organizado por la Dipu
tación de esta provincia. 

El acto, que se llevó a cabo 
en una de las galerías de dicha 
prisión, tuvo una duración aproxi
mada de tres horas durante las cua
les, y a pesar de la estrechez del es
cenario improvisado para tal oca
sión, los reclusos pudieron disfrutar 
de un momento de relax en el que 
se apreció el agradecimiento de 
éstos ante un acto al que claramen
te están poco acostumbrados y 
que de alguna manera, vino a rom
per la monotonía del ambiente rei
nante. 

Destacar la actuación de lo 
grupos de Puerto llano y del ilusio
nista Prextiman, también de nuestra 
ciudad que dicho sea de paso acapa
ró los aplausos más prolongados 
junto con los temas interpretados 
por las tres guitarras de Febo. 
Como dato simpático añadir que 
varios reclusos asistentes al acto, 
entrecOrtaron la actuación del ilu
sionista con gritos de "dabuten" o 
"demasiado, paisano" ; en tanto que 
tras a la actuación de Febo tres de 
estos subieron al escenario para 
interpretar unas rumbas acomp. 
ñados de un cuarto a la guitarra 
ante la divertida concurrenciL 

Al acto, que comenzó sobre 
las once de la mañana, asistieron 
entre otras autoridades el Gober
nador Civil Joaquín Iñiguez y el 
Presidente de la Diputación Pro
vincial Javier Martín del Burgo.-
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ANUNCIO 

En .. Secr.tarla da aste 
Ayuntamilnto y a 101 crfec
tal da 101 artlcua 20 y 26 
da la L-V 40/ 1981 da 28 da 
Octubra, le hal .. apuasto al 
público, el ecuerdo definiti
vo da impolic:i6n dal Recar
go sobra el Impu"o da la 
Renta de l. PerlOnae Flli
cal, al cuel fue adoptado 
por la Corporacl6n en Pleno, 
en _i6n celebrada el dla 
29 de Diciambre de 1.983. 

Extracto del Acuerdo de 
Impolici6n: - Tributo que 
le asteblece: R_,., sobre 
el Impu"o de la Renta de 
1 .. Penonae Flllea - Moti
veci6n de la impoaici6n: N. 
c8lidad de mayo,. Ingr8lOl 
para atender debidamente a 
101 servlclol municlpa.... -
B .. imponible: 010" liqui
da del Impuasto de le Rent. 
de ,. PerlOnel FIIiceL -
Tipo de gravamen: 3 por 
100. - Entrada en vigor del 
rtlCllrgo: conforme al TItulo 
II y Diapolici6n Tranlltoria 
Primer. de la Ley 24 /1983, 
cia 21 de Diciembre, _, 
axigible por primere vez 
a 101 contribuyentle cuyo 
perIodo Impolitivo finalice 
'en 31 de Diciembre de 1983 
por dicho Impuasto. 

En Puertollano a 14 de 
Febrero de 1.984. 

Fdo. Rem6n Fer"'ndez 

Se vende local 

comercial en edificio 

Tauro. 

Tel. 427563 

Se traspasa negocio 
en plena producción. 
Galerias Comerciales 

Romí 

Tel. 429841 

Las causas que provocan la 
delincuencia juvenil son varias 
-dijeron -: familiares, psicológicas, 
profesionales, sociales, económicas, 
biológicas ... 

zan haciendo tonterías, a veces, por dada~a .... sociología, relaciones hu
un afán de sentirse protagonistas, manas, drogodependencia, derecho 
con fuerza ... y luego viene lo peor : constitucional, comportamiento y 
el delito. Pienso que la cárcel régimen interior, función policial, 
no es el mejor hospital para el delin- harrios. derecho penal... . 

. Pedirnos a nuestros veCinOS 
cuente. Al Joven se le puede reco- . , 
brar sin meterlo entre aq uellas pare- tengan con fianz,a .en la pohcla de 

"La situación económica por 
la que está atrevesando la sociedad 
actual incita de alguna manera al 
aumento de la delincuenciL Los 
medios de comunicación tienen un 
papel decisivo en la delincuencia. 
Las bandas juveniles, surgen por ra
zones distintas, el héroe y el valien
te es que prima. Todo gira alrede
dor del líder. Existe un deseo de 
emulación, el individuo cada vez se 
ve atacado en la Sociedad. Los gru
pos son medios de autodefensa. .. " 
- Gregorio Gómez-

. d t to distrito que, proxlmamente se va a 
des porq ue se pler e an pron . . 

111 
poner en marcha. Ellos convlvuan 

Mesa redonda 
en Radio Popular 

entra en contacto con e as. 
11 1 d l

· 'altruistamente entre nosotros, tra-
En Puerto ano a e mcuencla . 

tando de ayudarnos en el sentido 

En el programa "Desde la 
Mancha" en Radio Popular de Puer
tollano hace algunos sábados se de
batió el tema ¿Delincuencia en 
Puertollano? Intervinieron: Teodo
sio Vicario Cerro, Concejal de Segu
ridad Ciudadana; Dámaso Arcedia
no, Abogado; Pilar Mozos, madre 
de familia; José López Capitán de 
la Policía Municipal ; Gregorio 
Gómez, Responsable del Area de 
Juventud. 

A las causas 'ya tradicionales 
añadier'on otras : droga, inseguridad 
j~venil, principios ético-morales ... 
que dan un matiz propio a la delin
cuencia hoy. 

no es alarmante y si preocupante. 
Los índices que arrojan nuestras 
estadísticas son: 1 delincuente por 
día, contando, unos 365 al año ... " 

Nuestras autoridades se han 
hecho eco de este problema en 
nuestra ciudad : 

" _ Teodosio Vicario - Se ha 
creado una Comisión de trabajo 
c<;>ordinado que dará un alto rendi
miento de seguridad- la buena 
voluntad de los Cuerpos de la Segu
ridad del Estado es importante para 
erradicar la delincuencia juvenil en 
Puertollano. Se han incorporado 
nueve hombres más en la Policía 
Municipal. Muy pronto tendremos 
las veinticuatro horas del día a un 
coche de protección ciudadana, 
conjuntamente con la Policía Na
cional, Cuerpo Superior de Policía 
y Guardia Civil..." 

más amplio ... 
Dámaso Arcediano calificó al 

delincuente como enfermo mental:. 
"Su conducta es una proyección de 
su enfermedad". Nos encontramos 
ante un grave problema y es que el 
delincuente que ha caído en un 
delito no se reeduca y por tanto no 
cura. La verdad es que curar no se 
está haciendo pero si poniendo los 
medios ... 

En cuanto a las soluciones que 
se dieron al problema de la delin
cuencia juvenil fueron : prevención 
y reeducación. "La ley prevee 
muy bien estos casos, es muy clara" 
- dijo Dámaso Arcediano-

Queremos destacar la interven
ción telefónica de una señorita, en 
el programa:"La delincuencia es un 
subprod ucto de la Sociedad. Es 
creada por una sociedad capitalista 
y consumista enfrentada con unos 

"La dilencuencia desde el pun
to de vista jurídico - dijo Dámaso 
Arcediano- abarca dos aspectos, 
uno social y otro individual. El pri
mero significa la alteración de la 
norma social establecida. Desde el 
punto de vista individual del sujeto. 
significa la incapacidad de aceptar 
la ley. En definitiva es un problema 
social donde la familia, cultura, cos
tumbres, las continuas frustaciones 
e incluso los sistemas socioeconómi
cos producen una determinada con
ducta delictiva" 

"Al no existir ya los valores 
ético-morales no existe un freno y 
nuestros jóvenes se dejan llevar por 
lo fácil ante este problema nos 
tenemos que concienciar las fami
lias, dirigentes o encargados de ha
'cer política, colegios, medios de 
com unicación, servicios sanitarios 
y sociales ... -Pilar Mozos". Por parte de esta Concejalía se ideales y una juventud nueva. 

"Adoro a la juventud - dijo 
José López - La verdad es que la 
hemos manipulado bastante y es lo 
mejor que tiene la Nación. Empi&-

va a llevar a efecto la nueva planifi- No es un problema médico, es 
cación de la Policía Municipal, dan- gente a la que no se deja entrar en 
do cursos de reciclaje: investigación el engranaje de la: sociedad para dar 
criminal, circulación, seguridad ciu- sus opiniones .. .. · 

Manifestación Y huelga-
Alrededor del miliar de perso

nas acudieron al llamamiento hecho 
por CC.OO. para la manifestación 
contra el tope salarial que se cele
bró el día 15 de Febrero coincidien
do con unas jornadas de huelga 
cuya máxima repercusión discurrió 
en EMP. Tras la marcha de los tra
bajadores que finalizó en la Concha 
del Paseo de San Gregorio, el sindi
calista Garcia Cañuelo manifestó a 
los presentes en la manifestación 
que el tope salarial impuesto por 
el Decreto Ley e incluido en los 
Presupuestos Generales del Estado 
lo impone un gobierno socialista, 
"al cual no pretendemos derribar 
pero si recordarle la libre iniciativa 
de los trabajadores a ejercer el 
derecho de negociación. Tras criti
car duramente a los empleados 
que no habían secundado la huelga 
el sindicalista de CC.OO aludió a 
Boyer, SoJchaga y Almunia en el 
sentido de que había que poner fin 

a los topes salariales. Du rante el 
transcurso de la manifestación 
pudieron escucharse frases como 
"contra el tope salarial" y "Boyer 
dimite". 

En lo que a la incidencia de 
la huelga se refiere ésta fue secun
dada sobre todo en EMP. Según 
fuentes empresariales el 50 0/0 

aproximadamente no fue a traba
jar mientras que para CC.OO el 
75 010 de los trabajadores de EMP 
apoyó la huelga. En Isplasa paró 
toda la plantilla salvo el reten y en 
el resto de las Empresas, aunque no 
trabajasen por no recibir o dar su
ministro a EMP, el eco de la huelga 
fue casi nulo. 

Hay que señalar que UGT 
apoyaba la huelga de EMP por la 
negociación del convenio el mismo 
día 15 aunque en la citada fecha se 
produjese la coincidencia de una 
huelga general en el sector público 
convocada por CC.OO. 

El Secretario Local de CC.OO. 
declaraba a Radio Popular inmedia
tamente después de la manifesta
ción que seguirían tomando medi
das de presión en el caso de que sus 
reivindicaciones no fuesen atendi
das por el gobierno .• 
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El deporte en la Escuela 

CapItulo - 1 
J osé Cañizares 

disminu(a Con el mismo 
el Consejo Superior de 
Deportes hasta que al final 
Puertoll ano tent'a que 
aportar el cien por cien del 
presupuesto que su pon la 
los gastos del personal téc
nico que impartr'an sus en
señanzas del citado Plan a 
los Cursos escolares de 7.0 
y 8. o de E. G. B. 

to para el cual está debida
mente dotado, posterior
mente estos escolares 
pasan a las Escuelas De
portivas que se imparten 
desde hace mucho tiempo 
dentro del Complejo De
portivo Municipal donde 

dad, ha surgido el Club Ciclista 
Puertollano ante la necesidad de 
coordinar el gran movimiento ciclis
ta que en los últimos meses se ha 
venido reflejando en nuestras ca
rreteras. Cada Sábado y Domingo 
eran más los ciclistas de todas las 
edades y procedencias que se unían 
para practicar su deporte favorito. 

El Club Ciclista Puertollano, 
primer club legalmente constituido 
de la provincia, tiene programadas 
numerosas actividades a corto 
medio y largo plazo, algunas de la~ 
cuales ya se están realizando, y 
tiene también un solo y ftrme pro
pósito : Desarrollar a todos los niv6-
les el ciclismo en una ciudad como 
Puertollano que puede y se merece 
tener el mejor club adscrito a : la 
Federación Manchega de Ciclismo. 

también se imparten las 
enseñanzas de las mismas 
especialidades deportivas y 
que al Propio tiempo sir
ven de cantera a los clubs 
de élite que militan en 
divisiones nacionales. 

T oda este programa 
d eport ivo esco lar está 
siendo impartido por 
cuatro monitores deporti
vos y POlideportivos titula
dos y el presupuesto eco
nómico anual está sub~en
cionado todo por el Ayun
tamiento, labor esta que 
creemos es magn(fica; tan 
magnIfica como la idea 
de que el deporte es funda
mental en cualquier perso-

Para ello están abiertas las 
puertas a todo aquel o aquella 
que se sienta atraído por este 
deporte, donde podrá realizar 
la modalidad ciclista que desee. 
Se cuenta con un grupo muy num6-
roso de corredores en todas las 
categorías, con pretensiones de 
triunfar en las pruebas que el club 
piense organizar y participar. Para 
aquellos que no tengan interés en el 
terreno competitivo y que solo les 
mueva la práctica sana y tranq uila, 
el club les brinda la oportunidad de 
Conocer otros muchos que como 
ellos conciben el paseo en bicicleta 
como una actividad más desarrolla
da en su tiempo de recreo y que 
están organizados en la sección ci
cloturÍtica del mismo. 

Como anteriormente 

En el mes de Noviem
bre pasado dieron comien
zo las actividades deporti
vas en los colegios públicos 
de E. G. B y que tendrán 
una duración hasta el mes 
de Mayo proxlmo. Este 
Plan de Educación Flsica 
viene a sustituir al antiguo 
Plan Experimental de Edu
cación F(sica que tenía 
como tal una duración de 
cuatro años y que finalizó 
el pasado curso en el mes 
de Diciembre si bien el 
Ayuntamiento 

deda este año se ha trata
do de seguir esta actividad 
en los colegios tocando un . 
curso más o sea 6.0 - 7.0 
y 8.0 de E. G. B. median
te una programación de
portiva que se ha estudia
do a fondo y que ha sido 
elaborada por la comisión 
técnica del Consejo Muni
cipal de Deportes. Esta 
programación técnica está 
también elaborada para 

can su 
aportación económica hizo 
que el mismo terminará 
can el curso Escolar para 
as( no dejarlo a medias. 

El antiguo Plan Experi
mental de E. F_ era sub
vencionado Con un tanto 
por ciento por' el Consejo 
Superior de Deportes y 
Con otro tanto por ciento 

na Y mucho más en la ju
ventud y niños y es bueno 
que todos tomemos Con
ciencia de ello y sobre 
tod~ partiendo del Ayun
tamIento, Consejo Munici
pal de Deportes con una 
idea clara de as( poder dar 
un servicio más a ñuestra 
Población.-

A pesar del carácter marcada
mente abieto del club, se ha dotado 
de una infraestructura técnica capaz 
de hace la actividad lo más segura 
y placentera posible. Se cuenta con 
un profesor de educación física . 
que dirige un plan de entrena
miento genérico o de forma física 
antes de salir a la carretera, con un 
asesor médico que vela por la salud 
de nuestros deportistas, teniendo 
en cuenta que todo aquel que lo 
desee podrá hacer uso de su dere
cho a la Mutualidad Deportiva en 
caso de necesitarlo. 

y en el plano específico de ' 
este deporte, también se cuenta 
con personal cualificado que está 
prestando toda la información neC6-
sarla para que cada deportista 
pueda hacer un uso correcto de su 
bicicleta y conozca perfecta
mente las posibilidades y limita
ciones de su máq uina A tal fm 
se están desarrollando cada domin~ 
go a las 10,30 horas en la Gta 
Virgen de Gracia unos" Cursillos 
orientativ.os para la práctica ciclit
ta", con temas tan interesantes 

'por el Ayuntamiento, tan
to por ciento éste, que 
cada año que iba pasando 
de los cuatro previstos 
aumentaba en aportación 
por el Ayuntamiento y 

cuatro años con un segul' 
- El Club Ciclista Puertollano miento progres ivo hasta 

que el escolar sale de 

E. G. B. con una idea muy 
clara del deporte que ha 
podido elegir y por supues-

en funcionamiento 

Tras carecer demasiados años 
de una actividad ciclista organizada 
y. realmente interesada por promo
CIOnar este deporte en nuestra ciu-
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como: Posición carreta sobre la 
bicicleta, bicicletas a medida, mecá
nica de la bicicleta, u tilización de 
desarrollos, aerodinámica en la bici
cleta, periodización de la actividad 
ciclista, etc. 

Esperamos que el ímpetu con 
que ha surgido este club, se vea res
paldado por todos aq uellos que 
de una manera oficial o privada, 
pueden hacer del mismo el orgullo 
de los habitantes de Puertollano.-

Pulso a los equipos locales 

En esta próximas lineas, va· 
mas a intentar sintetizar la marcch¡j 
de los eq uipos locales en sus respec
tivas competiciones. 

y como tenemos que comen· 
zar por uno, vamos a hacerlo cor 
el Club Baloncesto Pu ertollano, q Ul 

está realizando una fabulosa campa· 
ña La temporada pasada finalizab, 
con descenso de categoría y en esto 
a poco que mantengan el ritmo, es
tamos seguros que deparará l¡ 
vuelta a la segunda división. Lo ' 
muchachos de Víctor están arra 
llando. Sabemos que en esta catego 
ría, con la excepción de los poco 
equipos que todavía aspiran a des 
bancar al C. B. Puertollano, lo 
restantes equipos, dejan bastant, 
que desar, pero, las diferencias que 
dan perfectamente marcadas en lo 
marcadores al final de cada partid, 
y no está al alcance de cualquiera e 
conseguir CIENTO D IEZ PUNTO~ 
de diferencia actuando como visi 
tanteo De todas formas, es obvi. 
que el ascenso se va a decidir en la 
confrontaciones con los conjunto 
que le siguen y hasta el moment. 
estas favorecen al C. B. Puertollano 

Otro de los equipos locale 
que está pisando firme, es el Centr, 
Gimnástico - Drag de voleibol qu 
igualmente lucha por conseguir f 

ascenso, en este caso a la primer 
división. Hay que destacar el trc 
menda espíritu deportivo que an 
ma a Ramón Acevedo y a todos su 
compañeros que están realizand· 
unos viajes de cuatrocientos y qu 
nientos kilómetros en la madrug¡ 
da del domingo para a las pocas he 
ras jugar ... y ganar. 

Al Club Balonmano Puerto
llano, no le están rodando las 
cosas tan bien. Después de unos 
comienzos bastantes esperanzado
res, en los que incluso se llegó a 
pronu nciar la palabra ascenso, el 
equipo se ha metido en un bache 
- nueve jornadas sin conocer la vic
toria - del que debe salir rápidamen
te. Los problemas de Enrique Baile, 
su preparador, son, que difícilmente 
puede reunir a más de cinco jugado
res a la hora de comenzar los entre
namientos y todo esto, después se 
deja sentir cuando tienen que 
disputar los encuentros. 

En el capítulo futbolistico hay 
un poco de todo. Comenzando por 
el primer equipo del Calvo Sotelo, 
cuando escribimos esta lineas, 
marcha quinto en la clasificación 
y todavía a la vista de como está 
la clasificación todo puede ocurrir. 

Al margen de la clasificaciones el 
juego que está ofreciendo a su afi
ción es bastante pobre, pero esta 
mediocridad, desgraciadamente y 
sin que esto sirva de consuelo es el 
claro espejo de como se encuentra 
hoy el fútbol español. La falta de 
calidad, sistemas de juegos y un 
largo etcétera hacen posible, al 
margen de precios y crisis que los 
espectadores acudan en escaso 
número a la inmensa mayoría de los 
terrenos de juego. 

Al amater calvosotelista, que 
milita en la primera regional se 
arrastra por los últimos lugares de la 
tabla, después de haber realizado 
una primera vuelta del campeona
to tremendamente pobre y por su
puesto, muy lejos de los que se 
esperaba. En el horizonte, se vis-
1 um bra algo de clarid ad, que 
viene de los últimos encuentros 
disputados, donde se ha produ
cido una reacción que hace con
cebir esperanzas de cara a la segun
da vuelta. 

En la tercera regional preferen
te, el C JIt . EMP, después de unos 
comienzos prometedores se ha su
mergido en la mediocridad, aunque 
en su descargo se pueda decir que 
está notando la tremenda sangría 
que ha supuesto la marcha al servi
cio militar de varios de sus mejores 
jugadores. 

El juvenil del Calvo Sotelo 
que ha estrenado categoría en la 
liga preferente juvenil, también ha 
tenido alternativas. Comienzos con 
derrota, por falta de planificación 
adecuada. Más tarde, los chavales de 
Fabian conseguian enderezar el 
rumbo y parecía que la temporada 
iba a resultar positiva, sin embargo 
los malos resultados conseguidos en 
las últimas jornadas le han llevado a 

-. 

la zona media baja de la tabla de 
clasificación. Con todo, su papel, 
no está tanto en conseguir una 
buena clasificación, como en que 
los muchachos tengan un correcto 
aprendizaje de cara a la posibilidad 
de que en un futuro más o menos 
lejano puedan ascender de cate
goría. 

El juvenil del R. EMP está 
teniendo una excelente campaña 
en la liga provincial juvenil, 
manteniendo un codo a codo con 
el Deportivo Manchego desde que 
comenzara la competición en la 
búsqueda del campeonato. Creemos 
que esta lucha se va a mantener 
hasta el final de la liga, puesto que 
el fuerte ritmo que han impuesto 

ambos equipos ha dejado muy 
lejos a otros posibles aspirantes. 
Lo que si hay que pedir, es que de 
aquí a que finalice la competición 
no exista lugar a las suspicacias en 
forma de arbitrajes "raros" de claro 
partidismo que en algunos momen
tos de esta competición ha obligado 
a levantar la voz a más de un entre
nador. 

Pa ra finalizar tendríamos que 
decir o contarles algo de atletismo. 
Mucho habría que decir del atle
tismo local. En esta ocasión y por 
falta de espacio, nosotros nos 
quedamos con la tremenda progre
~ión de algunos atletas locales 
dem ostrada en la últimas pruebas 
y por citar un nombre Mercedes 
Robado del Hoyo.-

Manolo Serrano 

No permita que sus famili ... olviden Puertollano, 
Hágalel lIeger ' nu.tra. notici., que lepen como 
cambie Puertolleno, como .e mejoran l. cosas 
día a día; como luchamos, con ..,eranza. para que 
puedan volver. 
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No deje que olviden. Envieles, cada m •• la revista 
PUERTO LLANa. para que .. dln al tanto. Si lo 
prefiere, noaotl'Ol lo h_rnos por ulllld. Inform.e 

sobre ello en el Gabineta de Pren. del Excmo. 
Ayuntamiento, 1111. 4215 OO. 
La revista PUERTOL'LANO, .. mucho m. que 
eso. SUlCríbales. Ellos 18 lo agradecer'n. Que no 
olviden, que sepan lo que p_ en su Puertollano. 
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Campaña de cODcienciacióD ciudadana 
del Ixcmo. JlyuntamieDto de l'uertollaDo 

Respete 
los Jardines 

.. 
= 

: .... :::::::::::-::' ............ :-... ...... ....... , " 

A 
:.!:::~:::.:.:.::::::::::: la hora de 
:·:··········~·~·-h~-~·er u n reporta-

je, siempre se trata de ser lo más 
objetivo posible, pero cuando el 
tema sobre el cual se escribe es de 
aquellos en los que la opinión del 
autor puede ser decisiva para el 
lector ( o lectora), como es el 
tema que llevamos hoy entre 
manos es realmente dificil. 

Cu'ando me puse a trabajar 
sobre el tema de los curanderos, vi 
tres posturas bien claras y defini
das: los curanderos, los médicos y 
como la gente de la calle. . 

En cuanto a los primeros, in

tenté localizar a una mujer que 
realizaba sus acciones en Puerto
llano, no muy lejos del centro. 
Una vez situada me dirig( a esta 
casa y entré en su consulta. Lo 
primero que llamó mi atención fue 

que la sala de espera estaba repleta 
de gente y, curiosamente, todas la.s 
personas eran mujeres,. lo que uni
do a la encuesta realizada poste
riormente, da un matiz femenino 
a la fe puesta en estos curanderos. 
Después, pregunté que qué trámite 
hab(a que seguir para poder hablar 
con dicha curandera. La respuesta 
fue taj ante y concisa: ¡Tiene 
usted que solicitar un número y 
d (a!. Lo que me recordó lo mucho 
que se pareda aquello a una con
sulta de un médico diplomado y lo 
que hizo suponer la gran masa de 
gente que all( acud(a. 

En un favor de alguna de aque
llas mujeres, me introduje en lo 
que yo esperaba que fuera un~ 
gran consu Ita méd ica, pero. la Pri
mera decepción vino seguida: lo 
único que all( hab(a era la sal ita 
de estar de una familia acomoda
da con un sofá, para los acompa
ña~tes y una silla donde ella inicia
ba su método relaj at ivo. 

A los tres cuartos de hora de 
entrar en aquella casa consegu(, 
por fin (digo por fin .por qu.e la 
espera no es uno de mis pasatiem
pos más fuertes) entablar conver
sación con la curandera, que ama
blemente me recibió; pero que me 
puso bien claro que no quer(~ 
ningún tipo de publicidad y que ~I 
a mi, personalmente me podla 
ayudar, de acuerdo, pero que de 
entrevistas y reportjaes nada. Tras 
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una larga conversación y mi empe
ño en demostrar mis buenas inten
ciones y mi total discrepciónpara 
con ella, solo puede sacar la 
opción de volverlo a intentar al 
d(a siguiente. 

Pues bien al d(a siguiente pro
seguian mi empeño y ella, natura!
mente en el suyo iNada de publi
cidad!' y, sinceramente, no seré 
yo quien se la haga. Su ~nica res
puesta fue: "si usted qUiere saber 
algo a cerca de mI' hable con la 
gente que viene a visitarme", lo 
que me desanimó mucho porque 
en los cuarenta y cinco minutos 
que hab(a estado esperando en la 
sala de espera de la curandera, ha
b(a oido de todo menos de la 
propia cu randera. Lo único que 
pude sacar de esta visita (aparte 
de unas buenas lecciones que me 
otorgó una señora acerca del pun
to de arroz para hacer jerseis de 
lana) fue que esta señora actua por 
inspiración divina, que el mayor 
número de enfermos que acud.en 
all I son pro razones de nervIos 
(he de reconocer que este ?ato 
me lo facilitaron las mUjeres 
que en la sala de espera se encon
traban y no la propia curandera, 
por lo que no se si será del todo 
cierto) y que ella no co~ra, solo 
recibe una serie de donativos que 
como dijo ella misma: .. si entra 
una serie de dinero en mi casa yo 
no lo vaya rechazar". En cuanto 
a los métodos seguidos por esta 
curandera, no pude sacar no pude 
informarme sobre ninguno en 
concreto. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Boletín Municipal de Puertollano. 3/1984.



A lo largo de la realización de 
este reportaje, he conseguido reco
pilar una serie de casos, que si bien 
no serán del todo creibles por mi 
apreciada audiencia, son de lo 
más curioso y creo, por mi parte, 
interesa ntes de relatar, sino todos 
alguno de ellos. Estos casos pasan 
desde uno que me contó un señor 
al que de pequeño le curaron la 
hinchazón de una muñeca a base 
de una infusión de una hierba 
hasta aquel que me contó un~ 
señora, de una visita que hicieron 
una amiga y ella a una curandera 
de Valencia, que no las hab(a visto 
en la vida y les empezó a contar 
toda la vida a la am iga de mi 
informadora y a predecirle unos 
cuantos hechos que le iban a 
suceder en el futuro, los cuales, . 
curiosamente suced ieron. 

El caso de que un curandero 
adivine lo que le ha sucedido al 
enfermo antes de la entrevista 
entre ambos, es bastante reinci
dente y curioso. Se dan casos que 
han llegado hasta mis oidos. Hay 
uno muy curioso en este sentido: 
u n señor acud ió a un cu randero 
de Daimiel, el cual le recetó que 
tomase unas hierbas de un olivar 
que pose¡'a el matrimonio cerca de 
su casa y que bebiera cierta cant i
dad de agua, la cual hab¡'a propor
cionado el curandero, al d(a. Lo 
curioso del realto es que el matri
monio no dió a conocer la existen
cia del olivar al curandero (prove
n(an de distinto pueblo) y al vol
ver el curandero éste les especificó 
los d¡'as que la señora hab(a dejado 
de beber dicha agua. 

El método más empleado por 
los curanderos son las hierbas me
dicinales, y esto es del dominio 
público, un negocio tremendo. 

Consegu¡' hacerme con varios 
paquetes de hierbas medicinales: 
son cajas rectangulares,· en cuya 
portada hay una estampa de Ntra. 
Sra. de los Milagros( esta imagen 
cambia de color dependiendo del 
tipo de paquete), en un lateral la 
frase siguiente: "productos natu
rales y aromáticos, recolectados y 
seleccionados en su debido tiem
po, con todas las propiedades 
curativas, encerrando los más mo
dernos adelantos de la Ciencia 

Universal y ofreciendo la máxima 
garantl'a tanto para los que deseen 
mejorar la salud como para los que 
necesitan recuperar la salud perdi
da ( en cuanto a esto una reseña 
personal: por un lado es el método 
según aseguran ellos, más tradicio
nal y, por otro, venden "10s ade
lantos más modernos de la Ciencia 
Universal") Bueno, sigamos con 
la descripción del paquete: en el 
otro costado añade "procedi
mientos basados por el DTM del 
eminente Dr. WANDER" (sabe 
usted que significa DTM) por 
último, en el reverso del paquete 
común para todos, "plantas medi~ 
cinales, preparado especial; le 
sigue una larga lista de enfermeda-
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des curables por el paquete que, 
curiosamente, la maY0rl'a de ellas 
coinciden en todos los paquetes. 
También en este reverso, pero en 
la parte inferior del paquete exis
ten unas indicaciones sobre como 
utilizar las hierbas y más abajo, un 
número por si usted quiere hacer 
un nuevo pedido, servido, claro 
está, contra rembolso. 

Si usted por casualidad tiene 
de uno de los paquetes vendidos 
como hierbas medicinales (y digo 
cualquiera porque no hace falta 
ser un especialista en botánica 
para saber que el contenido de 
todos los paquetes, al menos de 
los diez diferentes que tengo 
yo aqu¡', es el mismo) y no lo 
utiliza como medicamento o 
método curativo , no lo tire 
porque puede usted esparcirlo 
toda la casa porque realmente, 
huelen bastante bien, lo que dará 
una agradable sensación a campo. 

Después me dirig¡' a la Seguri
dad Social, y concretamente, al 
hospital de esta ciudad, sonde 
entablé conversación con uno 

de los médicos residentes, Gonzalo 
Delgado, el cual me atend ió ama
blemente, y me expu,so claramen
te, que el testimonio que me dan'a 
iba a ser el suyo personal y no el 
de la Seguridad Social, postura 
bastante lógica. 

Pues bien el doctor Gonzalo 
Delgado lo primero que me dijo 
fue su diferenciación entre los 
diversos tipos de curanderos: 
aquellos que poseían habilidad 
para cuidar determ indas enferme
dades (como entablillar un brazo) 
aquellos otros que juegan con la 
sicología del enfermo y, por 
último, los que "se quieren meter 
a mayores" inventando remed ios 
para los enfermos. Para el doctor 
Gonzalo el segundo tipo de curan
deros es el que tiene mayor valor, 
desde el punto de vista de que 
ayuda a un enfermo en aquellas 
enfermedades como pueda ser 
una jaqueca. El tercer tipo de 
curanderos es el tipo más negativo, 
para él, porque pueden adminis
trar algún tipo de producto, no 
siendo necesario o en unas propor
ciones tales que pueda matar al 
enfermo, claros son los ejemplos 
de aquel curandero que suministró 
miel a un señor diabético o aquel 
otro que trató a una mujer con 
grandes dosis de perejil, siendo 
éste venenoso en grandes canti
dades. 

Para el doctor el punto posi
tivo de un curandero está en que 
puede otorgar al paciente una con
fianza que este haya perd ido en 
cualquier tratamiento médico 
(esto se comprobará más tarde 
cuando veamos la posición de la 
gente, pues un 81,8 % de los 
encuestados ir(an a un curandero 
como última solución) 

"El curandero no cura" afirma 
Gonzalo. "Un curandero nunca 
puede curar un cáncer, ni un 
infarto de miocardio, ni una 
t .uberculosis, en lo que s( va a in
fluir es en aquellas enfermedades 
cuyos dolo res son intensivos, 
como pueda ser un reumatismo o 
una úlcera, haciendo que el dolor 
se calme pero nunca llegando a 
curar al enfermo". Para el doctor 
Gonzalo el curandero nunca será 
un competente del médico ya que 
su labor es equivalente a la que 
pueda realizar con un enfermo 
la familia de éste, de apoyo 
moral. "El curanderismo es un 
negocio" dice Gonzalo ya que, 
aunque el curandero no puede 
cobrar una tasa, como pudiera 
hacerlo un ·médico, la gente que 
asiste a los curanderos está obliga
da a dejar un donativo. 

Esta es la postura de un médi
co cualquiera a la que me hubiera 
gustado poner la de un curandero 
pero ya está dicho porq ue no fue 
posible. 

La tercera, y última postura, 
es la de la gent e de la calle. De 
todos los encuestados, lo que 
creen en los curanderos son 
36,3 % en contraposición con un 
63,70/ 0 de los que no creen en 
ellos. En cuanto a su método, el 
27,2 piensa que es por dotación 
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divina, un 63,3 % cree que es el 
conocimiento de hierbas medici
nales lo que lleva a los curanderos 
a curar y el 36,3 % restante, 
piensa que el curandero sugestiona 
a la gente yeso es lo que hace que 
su labor parezca positiva. Las 
visitas a los curanderos están muy 
diferenciadas entre sI': el 27,2 % 

de los encuestados han visitado 
alguna vez a un curandero y el 
72,7 % no ha ido nunca. El 63,6 
% considera el curanderismo 
como un negocio, contraponién
dose con el 18 % que no lo 
considera as¡' y con otro 18 % 

que defiende la postura de según 
los casos. La gente visita los 
curanderos en un 45,4 % porque 
cree en ellos y en un 54,5 % por 
una última situación, dicen los 
encuestados, pero sin embargo, 
idan en un 9 % porque creen en 
ellos, en un 81,1 % por una 
última solución y en un 9 % no 
idan nunca. 

Las tres posturas bien diferen
ciadas sobre un mismo tema: los 
curanderos. Usted puede sacar las 
conclusiones que crea oportunas, 
yo sacaré las mías y luego las 
comentamos ¿de acuerdo? Ah si 
está usted en paro y tiene un gran 
·poder de persuadir a la gente, no 
lo dude imetase a curandero! • 
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" iOh ciudad de los gitanos! 
la Guardia Civil se aleja 
por un túnel de silencio 

mientras las llamas te cercan" 

(F. G. Lorca: "R. Gitano") 

Por Alejo De la Orden 

S les puede ve', siemp,e 
al alba, merodeando por mercados 
tiendas u otros santuarios donde el 
consumo se propicia como ofren
da a la sociedad opulenta. Cargan 
lo que haya que cargar; recogen lo 
que haya que recoger y su fino ol
fato les gUia hacia actividades que 
rozan apenas la realidad habida 
cuenta de que con lo que nadie 
quiere, ellos consiguen sobrevi
vir . Actividades marginales de una 
raza condenada a la marginación. 

En este pa(s, cualquier bien 
nacido repudia la segregación ra
cial contra los negros que precti
can estados como EE.UU. o Sudá
frica; se escandaliza ante el holo
causto nazi contra los j ud (os o 
rechaza abiertamente cualquier 
conato de racismo surgido de 
nuestro entorno internacional. La 
hipocresla y la doble moral, nos 
impide reconocer esas mismas 
estructuras dentro de nuestras 
fronteras. ¿Qué es, sino racismo, 
la deliberada marginación y áspero 
desprecio que generalmente se 
ejerce contra la raza gitana? Re
cientes acontecimientos, de todos 
conocidos en la Prensa, ponen de 
actual idad esta lacerante llaga en 
el mism(simo corazón de la hete
rogénea Hispania. Primero fue la 
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expulsión de los gitanos de Herna
ni; después llegó Zaragoza, S. Cris
tóbal de las Angeles o Torredonji
meno, donde las cenizas de ino
centes gitanillos quizás sirvieron 
para conjurar no sé qué especie de 
macabro e insensato rito racista. 
No han sido los únicos confl ictos, 
en esta ya secular y m¡'tica lucha 
contra el "oscuro gitano" Porque 
ya desde la Edad Media, en que 
aparecen los gitanos en España, 
se han sucedido decretos, prag
máticas y cédulas para "cazar a los 
gitanos por el hierro y el fuego" 
(Real Cédula de Felipe IV, l.~.j.j) 
o para ligitimar a cualquier ciuda·· 
dano, ..... el hacer sobre ellos ar
mas y quitarles la vida" (Felipe 
V 1.745) o simplemente "extir
par su cultura ... y que no puedan 
usar el traje, nombre y lengua de 
gitanos" (Felipe 111. 1.619) 

Gitano hace alusión a "egip
ciano" como dato que puede ilu
minamos sobre la procedencia geo
gráfica de esta raza nómada. Si 
bien su origen es aún oscuro para 
los estudiosos, se cree que proce
den o de Egipto o del Asia Meri
dional - nótese su similitud fl"sica 
y antropológica con hindúes, pa
quistanl'es o con los mismos egip
éios -. Su condición de nómadas 
ha estado siempre ligada a las faci
lidades encontradas para su asen
tamiento. Actualmente la palabra 
"gitano" de fuerte connotación 
despectiva, se adscribe al ámbito 
de la delincuencia, de la suciedad, 
del subdesarrollo más calamitoso. 
Aún hoy se sigue asustando a los 
niños diciéndoles que si no son 
buenos se los llevarán los gitanos, 
etc ... Es evidente, los prejuicios 
arrastrados pesan excesivamente; 
si a eso añadimos el mal ejemplo 
de ciertos sectores de gitanos, ten
d remos la receta perfecta para 
encubrir y justificar este peculiar 
recismo nuestro. 

No es un tema tra Ido por los 
pelos o motivado por la triste ava
lancha de noticias que tornan de 
actualidad este conflicto racial. Es 
que en Puertollano concretamente 
viven varios miles de almas gitanas 
que ocupan un lugar en nuestra 
geografl"a local y que soportan 
calladamente toda clase de vejacio
nes e incomprensiones dentro de 
la más profunda miseria. A estos 
me quiero referir porque son de 

nuestra comunidad, querámoslo o 
no. En nuestra ciudad existen tres 
sectores claramente definidos de 
ubicación gitana. El primero situa
do en las llamadas "Cuevas del 
Conde" al final de la calle Calve
ros, lugar que, al menos de oldas, 
todo el mundo conoce pero que 
sólo el que ha pasado por all I sabe 
de su miser¡'a, de su sordidez, de 
sus caras y greñas sucias, de sus 
inundaciones cuando las lluvias to
rrenciales. Es lo insultante, el re
ducto miserable de los definitiva
mente descartados de la dinámica 
social y sus beneficios. Constituye 
el grupo más pobre y el de menos 
probabilidades de integración a 
todos los niveles. El segundo sec
tor se ubica en el barrio del Pino, 
numeroso y en condiciones muy 
deficientes pero ostensiblemente 
mejores que la anterior. Aqu¡' se 
da una cierta convivencia entre 
payos y gitanos (vecindad, escola
rización) pero persisten los mis
mos problemas de marginación y 
rechazo. El tercer sector compren
de la zona de las calles del cerro de 
S. Sebastián que confluyen en la 
calle del mismo nombre, Bañiz 
Alto y Bajo de similares carac
ten'sticas al anterior sector y con 
unos problemas de vivienda y sani
dad alarmantes. Nótese que la 
comunidad gitana se sitúa en la 
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periferia, expreslOn clásica de 
marginalidad y desintegración res
pecto al centro. Allá bajan para 
buscarse la vida cada mañana, lo 
demás les es ajeno y vedado. Entre 
estos t res sectores los conflictos se 
ciñen a rencillas familiares esporá
dicas. Es sagrado el concepto y la 
fuerte cohesión del clan familiar. 
Cuando se agrede a estos princi
pios, el conflicto genera una 
profunda división entre los dos 
clanes beligerantes que puede 
extenderse durante variás genera
ciones. Su particular concepción 
del honor y el orgullo dentro de 
un marco ajeno a la legalidad paya 
e inmerso en un esp¡'ritu de libre 
albedrlo, en gendra a veces situa
ciones explosivas que juzgadas a la 
luz de nuestros esquemas asemejan 
salvajadas. Por otro lado, la 
solidaridad y el mutuo apoyo que 
se profesan, propio de toda raza 
marginada, es el contrapunto y la 
feliz caracterlstica de unas perso
nas que intentan sobrevivir a toda 
costa. 

Hemos visitado estos barrios y 
a la postre dimos con nuestros 
huesos en la Escuela Gitana, sita 
en la calle Soledad, concebida 
como centro puente para integrar 
y escolarizar él los pequeños 
gitanos retrasados. Esta escuela 
mantenida por la SecretarIa Na-

« 
u 
tI: 
« 
c.:J 
o 
~ 

z 
o 
tI: 
W ...., 

cional Gitana cuenta con el 
rectorado, abnegado, admirable de 
Sor Josefina de Pablo Dlaz, 
religiosa volcada en cuerpo y alma 
a esta labor hace ya muchos años. 
Alli tuvimos ocasión de cambiar 
impresiones con ella y con J. 
Antonio Santiago Amador, "Tani" 
hombre gitano de fuerte autoridad 
y preclaro ascendiente entre la 

comunidad gitana puerto llanera. 
"Estamos esperando oportunida
des para demostrar lo que somos, 
no lo que la gente dice que so
mos" nos decla Tani. El trabaja en 
el servicio de recogida de basuras 
del Ayuntamiento como conduc
tor y deja caer en la conversación 
datos importantes sobre esa situa
ción por la que tanto ha luchado: 
"vinimos hace 34 años y ante el 
temor al desalojo por la Guardia 
Civil, nos hicimos unas chabolas de 
cajas de sardinas; hasta ahora, algo 
ha cambiado pero en lo funda
mental seguimos como siempre". 
No quieren perder su cultura, 
altamente estimada y principal 
valo r gitano, pero quieren i ntegrar
se para deshacer de una vez los 
perjuicios "sólo nos admite quien 
nos conoce y nos trata". Decla
mos que borrar esos prejuicios, 
anclados en la mentalidad colecti
va histórica del payo, es bien 
difl"cil. Este choque de la cul
tura marginal gitana con la oficial 
se salda siempre en contra de ellos. 

::! La consideran su cultura, como 
u 
tI: un verdadero código de costum« 
c.:J bres. Si en el afán integrador se 
~ les intenta despojar de ella, se les 
Z habrá robado su identidad como 
o 
tI: pueblo, como raza de la que su 
w 
...., orgullo habla en voz alta. 

V.en de los leabajos a9,,'colO5 
temporales, de la venta ambulante 
(aquI se han consolidado ciertas 
familias con un estimable nivel 
de vida). de la chaterren'a, de las 
telas, de los cartones, de todo lo 
que puede reportar algo pero sin 
ceñirse a ningún horario, a nin
gún patrón. Tani nos dec(a que 
existen vagos entre los gitanos 
como entre todo el mundo pero 
que las cosas van cambiando. Los 
motivos de preocupación cotidia
na del payo (poll'tica, economla, 
sociedad, etc ... ) les son ajenos; 
su única preocupación, a nivel de 
instinto es comer un dla más, 
subsistir un dla más... Viven 
al dla, pero viven, es el secreto 
de esta raza. El gitano, pués, no 
es folklore, pintoresquismo, des-
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precio sin más; ah!' están sus 
realidades: viviendas en condicio
nes de ruindad, exposición fre
cuente a calamidades, en un solo 
huecó pueden hacinarse ocho o 
diez personas ... La asistencia sani
taria corre en la gran mayon'a, por 
cuenta de la Beneficencia Munici
pal y su escolarización se estima 
en un 18 % aproximadamente 
de matriculados, otra cosa es la 
asistencia a clase donde los con
flictos raciales surgen más a me
nudo. Su principal ayuda la reci
ben de Cáritas aunque ahora se 
empiezan a canalizar ayudas eco
nóm icas que con cuenta-gotas 
ofrece el Instituto de Asistencia 
Social con cantidades que oscilan 
entre las 75 y las 100.000 pts. 
anuales. Tampoco es desconocida 
la cada vez más intensa preocupa
ción de nuestro Ayuntamiento 
hacia sus necesidades en el orden 
material. 

En el fondo de sus costumbres 
todo lo que no se ciña a ganarse el 
sustento diario es considerado 
como accesorio, aSI no es de estra
ñar que no prosperen las iniciati
vas de integración que no logran 
"meterse y comprender al gitano 
desde dentro", como nos refen'a 
Tani. La cifras en su frialdad, no 
obstante, siguen siendo elocuen
tes: entre los jóvenes gitanos sólo 
un 7 % ha acabado la E. G. B.; el 
70 % tiene padres totalmente 
analfabetos y sólo un 1 % de 
estos ha hecho la primaria, tienen 
un altt'simo Indice de crecimiento 
vegetativo y una población muy 
joven -usualmente se casan mu) 
jóvenes y llegan a tener una nume
rosa prole, conde'nada al analfabe
tismo, al raquitismo o en muchos 

• casos a la muerte. 
El cuadro tt'pico, el artificio 

folklorista nos lo sabemos todos 
de memoria: guitarra, palmas, ale
gria... Las realidades lacerantes, 
su angustiosa situación, sus esfuer
zos por sobrevivir no nos son tan 
conocidos. Sufren silenciosamente 
una doble humillación; la de ser 
pobres y la de ser una minon'a 
marginada, un reducto de atávicos 
exilios y herederos de errantes 
espt'ritus sin patria. Sí, los cono
cemos, pero nada más ... Mientras 
tanto, que nadie me hable de los 
negros americanos.~ 
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VOLL-DRMM 
Distribuidor de Cerveza 

VOLL-DAMM 

CERVEZA ESPECIAL 

~ VOLL.DAMM Estrella Dorada 1876 

m~tri~ni~or ~1i[i~l ' ~~ra I~ ~rovin[ia: MI~~tl JtR(l ~(RnA 
Tajo, 10 (Bda. San Esteban) - Teléfono 42 45 88 - PUERTOLLANO 

Puerto, 22 Si no conoces Tito's 
PUERTOLLANO déjate llevar 

DOCTOR ALFONSO LlMON "Hace tres 

El antiguo catedrático de la Univer- ~:~i¡ij¡¡:¡li~i¡¡1~~rn~gm~ma~mm~~~ma~ml~~~i 
sidad de Alcalá de Henares y autor del ¡~; 
primer libro de Hidrolog/a publicado en. 
España, Doctor Alfonso Limón Monte
ro, preside, con un serio busto de hierro 
fundido, las remotas aguas de la Fuente 
Agria. 

Dice el Doctor en su "Espejo crista:
lino de las aguas de España" Que el agua 
de esta fuente "recién tomada centellea 
y salta como el vino generoso, aunque 
después se aquieta y al cabo de unos 
d/as pierde su acrimonia y sabor a 
herrumbe, quedando sutil/sima". Lo 
que está claro es que "después se 
aquieta': porque, para tristeza de Don 
Alfonso, el agua ya no centellea como 
antes. .. ya no salta. 

Vlctor de la Serna comenta en 
'Viaje por España" que el busto presi
dente es una pieza "muy de fin de siglo" • 

A L MARO UES DE SUANZES El bllst!o!de¡sa¡'P¡alrecl'iodol' 1!11111!!!!,IIl~_!!1 El jueves 7 de Septiembre de 1.967 
el entonces Alcalde de Puerto llano, 
Millán Aguilar, con asistencia de las 
autoridades locales, inauguraba un busto 
de D. Juan Antonio Suanzes y Fernán
dez, Marqués de Suanzes, erigido en el 
sempiterno Paseo de San Gregario 

El Boletín Municipal de aquellas 
fechas rezaba que era un sencillo home
naje de la ciudad a uno de los artlfices 
de su industrialización. 

Sin embargo mucho más tarde, ya a 
finales de la decada de los setenta, 
alguien (?) se puso el busto bajo el 
brazo y marchó, dejando de esta manera 
sin cabeza -pies no tenIa -al fdo mono
lIto, que no cede en su estoíco empeño 
de homenajear al Marqués doblemente 
desaparecido.-
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MW~roALW~O ~wicieiwini~i~iaisinllllllllllllllllllllll El 24 de Febrero de 1.983, a las 
ocho de la mañana, se colocaba en el 
cerro de Santa Ana la primera pieza de 
este monumento. Hace pues casi justa
mente un año de su inauguración. 

Catorce toneladas de bronce, dos 
metros de cabeza - barba afeitada - ha
cen que nos recuerde a uno de los mito
lógicos Cfclopes que fabricaban rayos 
para Júpiter ' - -

El escultor es Pepe Naja, ex
jugador del Ajax de Amsterdam y autor 
también de los monumentos a los niños 
de Ortuella yal Consejo de Europa en la 
ciudad holandesa de Amsterdam. 

La obra se cuenta entre las tres 
primeras de España en sus característi· 
cas.-

A LOS CA ID DS EN EL TRABAJD 
Situado frente al mercado central 

de abastos este monumento es segura
mente, y a pesar - razón de peso -de su 
situación y tamaño, el más desconocido 
de ellos, 'hasta el punto que existe no 
mucha gente que supiera a ciencia cierta 
porqué y para qué fue erigido. 

Eso así, las figuras centrales del mo
numento, con aire triste-materno y 
herido-entre los altos murós, ha sido 
motivo de muchas tarjetas postales 
recuerdo de nuestra ciudad. 

El monumento es obra del escultor 
Mariano B. Amaya.-

A RICARDO CABAfJERO NFundador" 

Sobre el año 1.966 se inauguró el 
monumento dedicado a la memoria de 
Ricardo Cabañero, fundador de la Cruz 
Roja local. 

La piedra inmortalizadora está si
tuada en la Plaza Vía Crucis, junto a los 
locales que la decimoquinta Brigada 
posee en Puerto llano y al lado de los 
fríos bancos que sirven para losjuegos y 
los besos, aunque muy normalmente el 
granito esté garabateado con letras a tiza 
escolar de los niños y de los no tanto. 

Ricardo Cabañero, habfa nacido en 
1.890, en Puertollano, y desaparecido 
en 1.955; en el mismo año que el tam
bién inmortalizado Fulgencio Arias.-
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FULGENCIO ARIAS-

También en el antiguo prado de San 
Gregario, hoy Paseo, se alza con placa 
de remiendo el monolito-homenaje a la 
memoria del que fuera fundador de la 
Feria de Puertollano, Fulgencio Arias, 
nacido en 1.895 y desaparecido sesenta 
años más tarde. De siglo a siglo. 

Mucho a debido cambiar la Feria 
desde los tiempos en que a Fulgencio 
Arias se le ocurriera organizarla en 
nuestra ciudad. Los pitos, las flautas 
y los cacharritos suenan ahora más y 
más fuerte por aquello del avence de 
la técnica que también al aspecto lúdico 
se dedica. 

El monumento en cuestión fue 
inaugurado en el año 1.965, siendo 
Alcalde de Puertollano Millán Aguilar 
que ese mismo ,año había tomado po
sesión de su cargo.-

LA CRUZ DE LOS CAlDOS 

En el año 1.940, nada más acabar la 
desastrosa guerra - para otros cruzada -
que se iniciara en 1.936, se levantó fren
te a la Iglesia de Nuestra Señora de 
Gracia la cruz que desde entonces se 
alza en memoria de los que cayeron por 
Dios y por la Patria. 

En un principio existía alrededor de 
ésta una alta verj;r vestida de negro que 
protegia la piedra con amoroso y metá
lico abrazo. 

Después desapareció el hierro. 
Después llovieron pintadas.-

AL DOCroR FLEMING "Frente al Seguro de Enfermedad" 

En la Plaza que lleva su nombre, 
frente al viejo S~uro de Enfermedad, se 
alza, enhiesto, el busto oscuro del 
doctor Alexander Fleming con olor a 
Penicilina. 

El monumento fue inaugurado el 
31 de ,enero de 1.960 y al acto asis
tieron, entre otras autoridades, el Presi
dente de la Diputación, el Subjefe pro
vincial del Movimiento, el Jefe provin
cial de Sanidad, el Delegado Provincial 
de Auxilio Social, los Presidentes de los 
Co/~ios Oficiales de Médicos, Farma
céuticos y Prácticantes de Ciudad Real, 
autoridades y jerarquías locales. Toda 
una larga comitiva titulada para grabar 
en piedra la memoria-de D. Alejandro. 

El monumento costó al Ayunta
miento que entonces presidía Emilio 
Caballero, la cantidad de 42.161 
pesetas.-
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Unos grandes almacenes. En el 
mostrador donde están los artIcu
las de piel, un hombre de mediana 
edad acaricia nerviosamente un bi
lletero de piel marrón. Es un ar
ticulo esplénd ido para el bolsillo 
de cualquier hombre. Mira ansiosa
mente de un lado a otro. Lenta
mente da media vuelta y sus oj os 
examinan la zona a sus espaldas. 
El hombre baja la mano derecha y 
con un rápido movimiento de los 
dedos hace desaparecer el billetero 
dentro de la manga de su abrigo. 
Se aleja con lentitud. Como por 
casualidad mete la mano en el bol
sillo del abrigo y el billetero pasa 
a ocupar un nuevo lugar. Sin em
bargo, antes de que el hombre 
pueda llegar a la salida, una em
pleada del local, con voz amable 
pero firme, le detiene. I ntercam
bian unas palabras y después 
ambos desaparecen tras una puerta 
que comunica con las oficinas de 
los almacenes. 

Treinta y cinco minutos des
pués, en la sección dedicada a ma
terial de escritor io, dos niños de 
unos diez o doce años examinan 
casualmente un juego de pluma y 
bol (grafo. Es obvio que les gusta
r(a tener unos útiles as( para dar 
envidia a sus compañeros de cole
gio. Miran el precio, cuesta mucho 
para su precaria econom(a. Se po
nen de acuerdo y toman una deci
sión. Mientras uno de ellos hace 
una pregunta inocente a la señori
ta que atiende la sección para dis
traerla, el otro coge el estuche y 
rápidamente lo introduce en uno 
de los bolsillos de su pantalón. 
Después, ambos se dirigen a la sal i
da. Como en el caso anterior, una 
señorita les cierra el paso y, trás 
hablar brevemente con ellos, los 
tres cruzan la misma puerta por 
la que unos minutos antes hab(a 
pasado el hombre. 

Más o menos al mismo tiempo, 
una mujer joven con una bolsa de 
compra en el brazo está exam inan
do los sueters que se hayan bajo 
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un rotulo con la leyenda: "Gran
des rebajas" . Uno de ellos llama 
poderosamente su atención. Lo 
coge. Siente en sus dedos su suave 
textura. Mira el precio y hace un 
cálculo mental. No, no puede per
mitirse este mes salirse del presu
puesto. Tampoco se atreve a 
pedirle más dinero a su marido, 
pero el sueter la atrae poderosa
mente. As( es que casi i ncosciente
mente mira a su alrededor, se per
cata de que no hay nadie cerca y, 
apresuradamente, introduce el 
sueter en la bolsa que lleva bajo el 
brazo cubriéndola con otras cosas. 

Antes de que la mujer llegue a la 
puerta suena una alarma y, como 
si todo hubiese sido planeado de 
antemano, un empleado se acerca 
a la mujer que se haya nerviosa y 
sorprendida. Ellos también desapa
recen por I a m isma puerta. 

Los relatos de los hechos que 
usted acaba de leer son ficticios, 
Sin embargo, no difieren mucho 
de los que d(a tras d(a se producen 
en nuestra ciudad. Por increible 
que parezca, la frase" Hurto en 
los grandes almacenes" no es el 
tl'tulo de una pel(cula de cine 
negro americano sino que, desgra
ciadamente, aqu(, en Puertollano, 
al igual que en otras muchas 
ciudades, es una triste realidad. 

Es difl'cil expresar en cifras 
la cuantl'a de los hurtos que se 
producen. Para D. Manuel Hernán
dez y D.a Julia Rincón, gerente y 
jefa de grupo, respectivamente, de 
uno de los grandes almacenes de 
nuestra ciudad, que tuvieron la de
ferencia de conversar con nosotros 

~tw& __ 4>t#'*-"""'''<.:"C'fji~1i,'i:::.-<;;:'''',i!1*'':" 
respecto a este tema, lo verd adera
mente importante no es el valor en 
sI' del objeto o bienes que los rate 
ros se llevan, ni por tanto la pérdi
da económica que con ello causan , 
sino el daño moral que hechos de 
este tipo ocasionan a la sociedad, 
y a largo plazo, a los propios 
autores. 

¿Qué es lo que más at rae a los 
rateros? Prácticamente esto no tie 
nen muchos escrúpulos a la hora 
de apoderarse de algo que no es 
suyo. Alimentos, ropa, objetos de 
uso personal ... Cualquie r cosa es 
buena si no cuesta nada. Aunque 
en nuestra ciudad , estos parecen 
inclinar sus prefe rencias hacia ar
Uculos de los dos primeros grupos. 
Para consegu ir su próposito recu
rren a una gran diversidad de 
métodos : Dobles fondos en los 
bolsos, prendas de vestir amplias 
entre las que es fácil esconder ob
jetos no muy gra¡;¡des, ropa inte
rior y vestidos que se ocultan en 
los probadores debaj o de la que se 
lleva puesta y un largo etcétera. 

Una gran parte de los hurtos 
son cometidos por niños y adoles
centes, la mayon'a con edades 

comprendidas entre los d ieciseis y 
diecisiete años. Entre los ad ultos 
son las mujeres las que llevan I~ 
palma. Pertenecen a todas las 
clases sociales y, en ocasiones, 
han sido sorprendidas con arUcu
los sustra(dos algunas a las que, 
normalmente, se tiene por " seño
ras" y que con tono despectivo no 
dudan en afirmar que "tienen 
dinero para pagar lo cog ido". 

De todos ellos, los niños y los 
adolescentes los que constituyen 
el problema más grave. No sólo 
porque, como hemos d icho antes, 
son estos los que cometen la ma
yor parte de los hurtos, sino por 
el daño que, si no se les corrige a 
tiempo, pueden hacerse a sI' mis
mos. En este sentido, nuestros in
terlocutores se lamentaban del 
comportamiento de algunos pa
dres que, cuando son llamados a 
las oficinas de unos grandes alma
cenes porq ue su hijo ha sido cog i
do "con las manos en la masa", no 
solo no admiten la falta cometida 
pór éste, sino que reaccionan vio
lentamente llegando incluso a in-

sulta r los empleados del local. Se
gún estos padres, y es una frase 
textual que pudimos oir mientras 
realizábamos este reportaje, "el 
robar un boll'grafo no es algo co
mo para meter a una niña en la 
cárcel, se paga y en paz". Para 
ello~ lo importante no era lo que 
habla hecho su hija, lo único que 
les preocupaba era lo que pod(an 
llegar a pensar y decir sus amigos y 
vecinos si se enteraban. Verdadera
mente de pena. 

Con esta situación no es difl'cil 
entender el que en nuestra ciudad 
haya jóvenes para los que el hurtar 
cosas es un pasatiempo. Según las 
personas con las que hemos habla
do, se ha podido comprobar la 
existencia de pand i llas de chicos 
que en los ratos libres se dedican a 
organizar competiciones para ver 
quien es el que logra apoderarse de 
más cosas en una tienda o almacén 
determinado. El que lo consigue se 
convierte ese d(a en un "héroe" 
para sus am igos. 

Aunque siempre que se produ
ce un hecho de este tipo se crea 
una situación desagradable, ésta lo 
es más cuando el que está envuelto 
en ella es un adulto. Al contrario 
de lo que ocurre con los jóvenes, 
cuando un hombre o mujer son 
sorprend idos, estos casi siempre 
tienen una excusa con la que tra
tan de justificar su conducta. Dis
culpas como: "ha sido una debili
dad .. . ", "lo ib.a a pagar", "no me 
he dad o cuenta", "algu ien lo ha 
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entrado en mi bolso", son las 
más comunes. Por lo general, la 
mayor(a prefiere arreglar las cosas 
no discutir, y pagar si es necesario' 
pero no faltan también los qu~ 
reaccionan de una forma violente , 
con voces, insultos e incluso con 
amenazas. 

Para tratar de evitar en lo posi
ble esta escalada de hurtos, los 
grandes almacenes cuentan con 
una serie de medidas de tipo disua
sorio encaminadas a lograr que la 
persona que está planeando alguno 
s~ <:o.nvenza de que le va a ser muy 
dificil conseguir su próposito. En
tre estas medidas podr(an cita rse: 
Esp~jos, detecto res magnéticos y 
equ ipos de vig i lancia elect rón ica 
además de la vigilanc ia habitual d~ 
los empleados o empleadas del es
tablecimiento. Si a pesar de todo 
ello el hurto se produce y la perso
na es detectada, se la lleva a una 
d~pendencia, oficina o despacho, 
leJOS de la vista del público. Se 
dialoga con ella, se comprueba su 
identidad y, en caso necesario, se 
pone el caso en conocimiento de 
la polida y se presenta la corres
pondiente denuncia. 

Por último, nuestros interlocu
tores nos manifestaron que a lo 
largo de los años que llevan tra
tando casos de este tipo, no han 
conocido a nadie que pretendiera 
hurtar algo por verdadera necesi
dad, ni tampoco a personas que 
padec ieran cleptoman(a .-
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ALMACENES CONSTRUIDOS 
POR SANTOS CORCHERO 

El Rrl~ d<zl Bu<zn Yantar 

BAR - CAFETERIA 

Sar Isima. 11 s Bajo 

compactaciones y aglomerados 

Construcciones en general 

Movimientos de tierra 

el San Gregorio. 13 2 ' 

UVENTUD 
PUERTOLLANO 

39 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Boletín Municipal de Puertollano. 3/1984.



DE, LA 

E,ta vez ,i,de'pué, de varios 
intentos se ha celebrado por fin 
en Puertollano una semana de la 
Juventud, fuertemente apoyada 
por la Diputación Provincial que 
ha sido la encargada de contratar 
a la mayor parte de los grupos 
participantes, en él marco de unas 
actividades d irig idas al sector j uve
nil que se han venido celebrando 
en ocho pueblos de la provincia. 

....... ........... 
~--",¡¡¡;¡¡¡..;;iL... .::.iili.Ü;mm¡::¡¡¡¡ .... "':""':H;':H: 

Esto ha tenido sin duda mu
chas ventajas y también, por que 
no decirlo, algo conveniente; las 
ventajas son por supuesto la posi
bilidad de traer a los grupos má 
importantes dentro del panorama 
arHstico de la provincia y de con
tar con la participación de grupos 
de otras partes de España. El in
conveniente, que algunos de los 
grupos no conectaran con un pú
blico de un muy variado nivel 
de acercamiento a los distintos 
estilos. 

En el caso de Puertollano 
hay que destacar, sin embargo 
la gran aceptación que en general 
han tenido las formaciones artl'sti
cas que nos han visitado. ASlocu-
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rrió con el "rock" donde el grupo 
Electrones Verdes de Puertollano 
tuvieron u na muy buena acttrá
ción, aunque deslucida por la falta 
de colaboración de los "Amos" 
del equipo del sonido, el grupo 
"Zaas" para el que parecla monta
do todo el "Tinclao", eso SI, eran 
muy buenos pero su actuación fue 
quizás excesivamente larga y stJ 
rock "Heavy" acabó por cansar 
a los presentes que estaban más 
cerca del "After-punk" que de.sa
rrolla el grupo Electrones Verdes 
que por cierto ahora han cambia
do su nombre por el de "Proce
sión del Caos" los cuales se vieron 
obligados a repetir al final del 
concierto. 

También el grupo "Exodo" 
tuvo muchas oportunidades de lu
cirse ante la prepotencia de Zaas y 
su actuación fue excesivamente 
corta. 

No obstante el concierto se de
sarrolló sin grandes incidentes por 
parte de los asistentes ... 

El teatro tuvo una magndica 
representación a cargo del grupo 
Lazarillo de Manzanares con la 
obra "Las Planchadoras" de Mar
Un Mediero que contó con la asis
tencia en el primer acto del Presi
dente de la Diputación D. Fernan
do Javier Martln del Burgo y el 
Alcalde de nuestra ciudad acompa
ñado de un gran número de conce
jales. La obra un canto a la necesi
dad de la libertad y a la morbosi
dad de la represión, fué muy en
tretenida aunque el nivel de los 
actores resultó un poco desigual. 

No faltó en la semana una ade
cuada muestra cinematográfica 
"American G raffiti" de temática 
espedficamente j uven i I a la que 
u ne una magnífica banda sonora. 

El folklore regional tuvo tam
bién su d r'a el sábado 28, con gru
pos de enorme calidad como Ma
zantini, Albalá y la Tuna de He
rencia aunque no tuviera la asis
tencia que mereda quizá porque 
el "folk" no cuente con la acepta
ción masiva de nuestros vecinos 
o quizás por algún error en difu
sión del acto, a pesar de todo se 
hechó de menos la presencia entre 
los espectadores de los grupos que 
están trabajando en nuestra ciudad 
en este campo art(stico, cuya asis
tencia no habn'a estado de más 
ante la calidad excepcional de los 
grupos p rog ramados. 

El d r'a 29 como final de la se
mana que a la vez era final de la 
programación provincial contamos 
con la presencia en nuestra ciudad 
de una extraordinaria muestra 
"Jazz" de toda España. Grupos 
como "Clunia" de Galicia "Miguel 
Benett-Trlo" de Valencia, "Aya" 
y "Metal Express" que tienen pro
bada su magnr'fica cal idad. 
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Todos ofrecieron un concierto 
que incluyó la mejor música de 
"Jazz" que se está haciendo en Es
paña con temas algunos muy van
guardistas y otros en la mejor tra
dición del "bop" de los años 40. 
Los cuatro grupos ofrecieron 
después una magnifica "Jam 
Session" reuniendo en el escenario 
a los catorce músicos en una logra
da manifestación musical que el 
numeroso público asistente aplau
dió calurosamente aunque esto, 
dado el frlO reinante en el Poli
deportivo cubierto no dejó de ser 
u na hero ic idad. 

En fin una buena oportunidad 
de acercarnos al mundo del 
"Jazz" de un Jazz de vanguardia 
que posibilitó un fin de fiesta por 
todo lo alto a pesar de las dificul
tades y justificó por si solo los es
fuerzos que tanto la Diputación 
como el Ayuntamiento realizarón 
para llevar a buen puerto esta 
semana de la Juventud.a 

. .... ... ... .... ... 
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UN~ERSIDAD 
pOPULAR 

EL TALLER LITERARIO 

El Taller Literario de la Uni
versidad Popular de Puertollano, 
nació hace ahora poco más de un 
año, con la clara intención desde 
su comienzo de potenciar, en la 
medida de lo posible, el conoci
miento y difusión de la creación 
literaria manchega actual. 

La base sobre la que se asienta 
el Taller Literario, son las tertu
l ias; tertulias que realizamos dos 
d¡"as en semana en los locales de la 
Casa Municipal de Cultura, y en 
las que, o bien invitamos a escrito
res, muy especialmente manchegos 
o afincados en nuestra comunidad, 
para un conocimiento más profun
do y directo de su obra, y por 
ende de nuestra literatura, o bien 
los mismos del Taller realizan 
breves presentaciones y comenta
rios de escr itores más o menos 
consagrados, que darán pie a la 
tertulia entre todos los asistentes. 

Aparte de esto, las actividades 
del Taller Literario de la U. P., 
se despliegan y extienden en varias 
direcciones: recitales yescenifica
ciones poéticas (generalmente en 
colaboración con el Taller de Tea
tro también de la U.P.), tertulias 
en institutos, intercambios cultu
rales con grupos de otras zonas de 
España, concursos literarios ... in
tentando, de esta forma, promover 
y participar en todo tipo de mani
festación cultural que pueda surgir 
en nuestra ciudad o en nuestra 
provincia. Alentados en todo mo
mento por el deseo de que el 
conocimiento literario ( y sobre 
todo, el conocimiento de nuestra 
literatura manchega) no sea patri
monio de una pequeña élite de 
estud iosos. 

Mención aparte merece otra de 
las activid()des que lleva a cabo 
el Taller Literar io de la U. P. : la 
elaboración de la revista de crea
ción ESTARIBEL, de la que ya 
han apa recid o los dos primeros 
nú meros y con el número 3 a 
pu nt o de sa l ir. 

ESTARIBEL nació con la 
intención de ser un reflejo de la 
creació n art(stica y literar ia que se 
está gest ando en estos momentos 
en La Mancha. Servir como cauce 
de expresión a todos esos escrito
res y artistas que están ligados, de 
alguna manera, a nuestra comuni
dad manchega; y no porque 
ESTARIBEL pretenda ser localista 
(nada más lejano a la esencia m is
ma de la creación; por ello sus 
páginas están abiertas a las colabo
raciones que nos llegan desde cual
q u ier punto), si no porq ue q uere
mas sumarnos a los esfuerzos que 
ya se están haciendo por reivindi
car, conocer y difundir la literatu
ra, la creación manchega, nuestra 
creación manchega. 
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y ello , porque pensamos que 
es tiempo ya de empezar a deste
rrar de nuestro paisaje, ese viejo 
mito de tierra estéril, prosáica y 
abandonada, consabida ruta de un 
Quijote que siempre ha cabalgado 
en solita r io y en donde sus voces 
hablaban ún icamente de vinos y 
molinos, como si ellos fuesen el 
compendio, muy pobre compen
dio, de una tierra, la nuestra, que 
rezuma lirismo por cada metro 
cuadrado de pretendido olvido. 

y porque una nueva genera
ción de poetas, de pintores, escri
tores ... artist as en suma, luchan 
por dejar con sus obras el nombre 
hondo de nuestra tierra en los 
anaqueles del arte, de la creación, 
nosotros abrimos las puertas del 
Taller Literario y de Estaribel a 
todos aquellos que quieran cola
borar y participar en nuestro tra
bajo, y que con ello aporten una 
savia nueva a los recalentados 
cimientos de nuestra idiosincrasia 
castellana. 

Ana Mar(a Malina Fern6ndez 

Coordinadora del Taller Literario de la U. P. 

Comienzo del Ciclo de Cursos 
Enero- Mayo 1.984 

A finales del mes de Enero 
dió comienzo este ciclo que su
pone el noveno desde que la Uni
versidad Popular co menzó su act i
vidad en nu est ra ciudad, en el mes 
de Abril de 1. 981. Se ha produ cido 
un in cremento tanto en el número 
de cursos desarrallados (44 cursos 
en el centro de la población, 24 

cursos en barriadas y entidades de número de inscritos, han sido los 
Pensio nistas, 3 grupos de trabajo- de informática, trabajos manuales, 
estudios de Puertollano y Comarca, corte y confección, bailes regiona
ecología y arte y constumbres les (tanto manchegas como sevilla
populares, 2 talleres de teatro nas), fo tografía, encaje de bolillos, 
literario, lo que supone un total de decoración de escayolas, inglés, etc. 
73 grupos como en el número de El comienzo del ciclo no tuvo 
participantes inscritos en los mis- ninguna particularidad digna de ser 
mas (aproximadamente 1.300 resaltada y confiamos que la norma-
personas). lidad sea la tónica que impere, 

Los cursos de mayo r acep- como ha ' ocurrido en los ciclos 
tación, si nos limitamos al anteriores. -

EXPOSICIONES CELEBRADAS 

Del 16 al 21 de Enero, expo
sició n de Canaricultura Previa
mente se celebró un concurso 
de canarios en los locales de la Casa 
Municpal de Cultura; del 23 al 28 
exposición de instrumental de In
formática, y del 30 de Enero al 11 
de Febrero Oleos de Aurelio Gijón 
y Oleos y dibujos de Aureo Gómez" 

Qv\¡;: ~O I-fA&L ~ R 
Cb ~ ~L f.)lc6LDE 

/ 
D\,"o cotJ EL 
A L c.~ i () €.. 

~-~~--

VIERNES CULTURA L ES 

La Universidad Popular conti
nua con es te apartado con el que 
se quiere reforzar las actividades 
pOplllS de los cursos, ya que se 
trata de la promoción de actos 
relacionados con los contenidos 
de determinados cursos con el fin 
que estos no se limiten exclusiva
mente a las clases semanales. 

Los actos realizados en el 
presente ciclo han sido, hasta el 
momento: día 20, cine "Mamá 
cumple cien años" de Carlos 
Saura; día 26 Charla coloquio 
sobre el mundo de la informá
tica, moderada por el profesor de 
este curso en la Universidad 
Popular, Antonio Raez; día 3 
Recital musical a cargo del grupo 
foIk O av ileño, vencedor del 
certamen en las ferias de Mayo 
pasado; y día 10 charla coloquio 
sobre la fotografía de reportaje 
a cargo de Fernando Herráez .• 

u-__ " . --'! .... ~JJ ....... - -
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Para los días 26, 27, 28, 29, 
30 y 31 de Marzo se tiene previsto 
celebrar en Puertollano la 11 Sema
na del Comic que se pretende pueda 
contar con la exposición de la revis
ta barcelonesa "El Víbora" presen
tara durante el pasado Diciembre 
de 1.983 en el Círculo de Bellas 
Artes de Madrid obteniendo un no
table éxito. 

Así mismo esta Il Semana del 
Comic que tuvo lugar su primera 
edición el año pasado , contará tam
bién con la presentación de la revis
ta de historietas del Area de la 
Juventud, que saldrá a la calle du
rante la primera quincena del mis
mo mes y la celebración de una 
mesa redonda desde los microfonos 
de Radio Popular el último día 
de dicha semana. 

CONCIERTO DE PIANO 
DE PEDRO 
DE LERMA 

El Director de Teatro del Real 
Conservatorio de Madrid, Pedro de 
Lerma, ofreció el pasado viernes 
un magnífico concierto en el 
Conservatorio de Pablo Sorozábal 
de nuestra ciudad, con temas de 
Compositores románticos funda
mentalmente. Los dedos y las ma:
nos del Gran Pianista y Compositor 
madrileño estuvieron reboloteando 
por el teclaco del Yamaha de caoba 
negra durante casi dos horas. "La 
música sobre todo es equilibrio" de
claró al final del concierto. Pedro 
de Lerma ha recorrido buena parte 

Pedro L/lrma 
Director del CoflMN"vetorio de Madrid 
en un momento de su concierto 

del mundo con el equilibrio - la 
música como único bagage. 
Beethoven inició lavelada musical 
revivido por Lerma en una de sus 
más famosas sonatas pero fueron 
los grandes románticos de la música 
universal Shumann, Chapín y el 
tardío y gordinflón Brahms los que 
constituyeron la base fu ndamental 
de los ciento quince minutos que 
duró la cita con "el lenguaje uni
versal" como ha sido denominado 
la música por muchos, buenos e his
tóricos compositores. Las "escenas 
infantiles" del más romántico de los 
románticos, Shumann, apoyadas en 
el recuerdo en base a pequeños 
fragmentos pianísticos evocaban 
con arrebato y a veces sosegado li
rismo el bullicio y coloreado mo-
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mento de la infancia. En "La 
Tarde" lieder obscecadamente in
timista y "Elevación" de un 
romanticismo tremebundo, el maes
tro Lerma consiguió a golpes de 
piano que el público estuviese en 
perfecta consonancia con el último 
título. La maestría del Direc
tor del Conservatorio de Madrid 
rescató del tiempo al más pianista 
d.e los pianista, Chapín, y dibujó 
siempre con los dedos en continuo 
viaje la magnífica técnica revolucio
naria del compositor polaco para 
quien el piano era su segunda arma. 

En el Nocturno, las dos mazur
cas y los dos preludios Lerma sin 
dejar de ser Lerma transmigró la 
figura de Chopin con una ejecución 
magistral La Rapsodia de Brahms 

su poso un final de viaje por que el 
músico de Hamburgo.clásico en la 
estructura sinfónica dejó para la 
posteridad infinidad de canciones 
danzas y rapsodias. ' 
Los bocetos pianisticos de Pedro de 
Lerma no pueden disimular las 
preferencias del autor "Soy fuda
mentalmente romántico y admiro a 
los compositores del romanticis
mo". y en esa línea transcurrió 
todo el concierto. 

"Pablo Sorozábal es un 
gran músico" manifestó también 
al concluir el concierto con las 
manos aún presas de la inercia. 
Luego dijo "la técnica no tiene 
pOIq ue dar al traste con la música 
si la técnica está al servicio del 
arte". 

<t: 
O 
W 
::J 

la: 

oy los de arriba 
hablan de paz y maldi

cen la guerra, al tiempo que preparan ésta cui
dadosamente, detalle a detalle. 

La instalación de los euromi6iles en el 
Occidente Europeo, según la doble decisión 
adoptada por la OTAN en el 79; la ruptura, 
como consecuencia del despliegue, de todos 
los frentes de negociación; el progr~sivo 
deterioro de la situación en el Próximo Orien
te y Centro América (invasión de Granada), 
son, inevitablemente, pasos que conduun 
a un desenlace, por desgracia, conocido. 
Esta progresiva escalada no permite contem
plar, ni creer en otra alternativa. 

Sin em bargo el ac tual sistema de relacio
nes internacionales - surgido a raíz de la 
Segunda Guerra Mundial - ha buscado rápida
mente una ideología que sustenta, que apoya 
y da vida a la práctica armamentista, y nos ha 
presentado a ésta como una práctica necesaria 
y obligada de la que s(queremos sobrevivir no 
podemos sustraernos. Esta idea es la médula, 
la piedra angular, la doctrina que sostiene y 
alimenta, cada uno de los movimientos de este 
gran tablero de ajedrez, en el que han conver
tido a nuestro planeta. 

Desde la más remota antiguedad existen 
antecedentes de ésta teoría y son muchos los 
que hoy invocan un viejo dicho latino "Si vis 
pacem, parat bellum" (Si quieres la paz, pre
para la guerra). La pervivencia y el manteni
miento del mismo es a todas luces, sorpren
dente e increible, si tenemos en cuenta la pro
pia dinámica histórica. Sin retrotraernos exce
sivamente en el tiempo, basta con que mire
mos a la época previa a la I Guerra Mundial, 
la llamada "Paz Armada" (nombre, por otro 
lado, bien significativo) para darnos cuenta de 
que la acumulación de armamentos, no puede 
evitar la confrontación, sino precipitarla. 
Quien prepara la guerra no lo hace para evitar
la, muy al contrario quiere la guerra. 

Sin embargo son muchos quienes creen 
que es el propio tipo de armamento actual
mente almacenado, el que invalida la posibi
lidad de una confrontación bélica. Y aq u{ 
entramos en la más controvertida y engañosa 
teoría que ha sido capaz de engendrar la in
dustria armamentísca, y los defensores del 
rearme a ultranza, es también la más difundi
da y la que se oye más amenudo en boca del 
hombre de la calle. Conforma la llamada 
"teoría de la disuasión" que depara el "equi
librio del terror", según la cual - por una 
parte, sería impensable una guerra nuclear 
puesto que supondría el exterminio de todos: 
por otra, conlleva la creencia de que es preciso 

"Cuando los de arriba hablan de paz, 
el pueblo llano sabe que habrá guerra. 
Cua~do los de arriba maldicen la guerra, 

ya estan escritas las hojas de movilización". 

("Catón de guerra alemán" 
Bertold Bretch) 

EN LEGITIMA DEFENSA 

Herminia Vicente. 

ser superior al otro, para de esta forma 
disuadir al contrario "pacificamente", dada su 
inferioridad. Lo malo en estos casos es que 
nadie cree, ni se conforma con ser inferior, 
con ello las puertas de la carrera de armamen
tos y sus consecuencias, están abiertas. 
Escarbando en nuestra historia reciente 
tenemos dos ejemplos de los que muchos 
creen imposible: Hiroshima y Nagasaki. ¿Qué 
peligro llevó en este caso a arrojar la bomba 

atómica, en un momento en que el "frente 
enemigo" estaba deshecho? ¿Servía a unos 
intereses? o ¿Era también en legítima defensa 
como muchos arguyen hoy en pro del arma
mentismo? evidentemente no. 

Esta escalada está alcanzando cotas tan 
altamente sofisticadas, que la prespectiva de 
una marcha atrás por rudimentaria que sea, se 
aleja cada vez más. Y á no solo se trata de ar
mas nucleares, sino de armamento químico, 
biológico y hasta de "espacial" ("la guerra de 
las estrellas"). Cada uno de estos nuevos "ho
rizontes" para la industria armamentística, 
suponen un aumento sin límites de la capaci
dad de destrucción que están generando. Si el 
armamento nuclear tiene capacidad para des
truir 20 veces la población mundial, los gases 
(armas químicas) pueden subir el listón hasta 
4.000 veces (4.000 veces la población mun
dial) (1). Realmente es escalofriante y estre
mecedor. Más aún es pensar, que - al tiempo 
que continúa en Estocolmo una conferencia 
destinada a crear un clima de "mutua confian-
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za" - el gobierno norteamericano contempla 
para el 85 los primeros presupuestos destina
dos a la construcción de una "estación espa
cial permanente", como parte de un proyecto 
que se valora entre los 8.000 y los 20.000 
millones de dólares (2), concretamente 5.600 
millones para este año (3) ; p~an que no tiene 
nada de pacífiCO pese a lo que la 'administra
ción y propaganda americana quieran demos
trar (4). La amenaza comienza. así a cobrar 
una nueva dimensión que nada tiene que ver 
con la ciencia-ficción, de hecho parece ser que 
áreas, hasta ahora consideradas como ciencias 
marginales (parapsicología ... etc.), están siendo 
exploradas para su posible (utilización) explo
tación bélica, por parte de los dos colosos(5). 

y es aq uí en Europa - el viejo continen
te, la cuna de la civilización, el alma de Occi
dente - donde se está preparando el marco y 
el escenario para una representación, es aquí 
donde se está edificando, lo que - de una 
manera clínica - se ha dado en llamar el 
" teatro europeo" y aunq ue cínica, es una 
denominación ciertamente explícita. Con la 
l1egada de los Pershing 2, Europa Occidental 
se ha convertido (dibujado) en (como) el 
blanco perfecto, y ha pasado de aliada a 
víctima de su propia alianza. (N o hay que 
olvidar, que también en el terreno de las 
armas químicas, es un país europeo -Francia -
el único, que aparte de las superpotencias, las 
posee (6); y que 1.000 toneladas del total que 
compone el arsenal de gas nervioso estadouni
dense están depósitadas en la RFA (7). 

La enumeración podría ser mucho más 
amplia pero creo que estos someros rasgo 
son, por si solos, suficientemente explícitos, 
y espeluznantes. No he pretendido con este 
artículo hacer o decir algo nuevo sobre el 
tema - ni siq uiera sé si se puede - pero si he 
querido plantear los datos que podemos leer 
cualq uier día, en cualq uier periódico, a 
la luz de la doctrina, de la teoría que los 
alimenta: la disuasión, o la "autodefensa", 
para evidenciar la falsedad de unos y otros, 
y denunciar la incoherencia de un sistema 
que con unos medios bélicos, quiere hacernos 
creer que persigue fines pacíficos, para velar 
por nuestra seguridad. La legítima defensa es 
hoy un mito en la carrera de armamentos. 
Somos nosotros, los de abajo, quienes hemos 
de levantarnos en defensa prop i" 

NOTAS 

(1) - "EL País~ . Sábado 28 Enero 1.984, 
Víctor de Lorenzo. (2) - "El País '.!.Domingo, 
29 de Enero 1.984. Ramón Vilaró. (3) - "El 
País". Jueves, 2 de Febrero de 1.984. Ramón 
Vilaró. (4) - "El Paí~'. Domingo 15 de Enero 
1.984. Flora Lewis. (5) - "El País. Domingo 
15 de Enero 1.984. William J. Broad. (6)- "El 
País". Sábado 28 de Enero 1.984. Víctor de 
Lorenzo. (7) "El País". Sábado 28 de Enero 
1.984. Víctor de Lorenzo. 

Herminia Vicente es Licenciada en Historia 
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•••• a vida es ya., 
d ~ por sí, una palabra 

grande, cuatro letras irrepetibles que de puro 
ir tan suave, como una brisilla quemante des
de los labio s, siempre parece que se está yen
do. Es la t ípica abstració n del tí pico (con per
dón) romántico becq ueriano que se recuesta 
sobre sí mismo y medita, sobre sí mismo 
hasta que la dicho sa palabra le llega a la boca; 
entonces contempla - el artista, claro, no 
mira - co mo todo lo que entraña la vida se va 
poco a poco - desliz de oruga, tobogán - y allí 
recostado sobre sí mismo, inerte, inerme , in
sípido , triste la llo ra. Quizá porq ue es suyo lo 
que se marcha. Desde hace ya muchos años 
otros andan buscando los cuatro pies al gato 
de las siete vidas, o el elix ir de la juventud -
¡ay, Dorian ! - de modo que, de repente, la 

antagonista de la vida se presenta a reclamar 
lo suyo un a vez que ésta, a veces sin signos 

conglomerado de la fauna 
humana se haya reflejado en esos diminutos 
seres azules. Suele pasar en los cuentos donde 
aparecen familias de personajes fantásticos 
con la curiosa característica de la no presencia 
de la mujer. En Blancanieves es la heroína la 
que se convierte en ama de casa accidental de 
los enanitos hasta la aparición del obligado 
principe ; en los Pitufos la creación de un 
maléfico ser con el fin de saborearse un caldo 
a base de jugo pitufil se torna en el pellizco 
híbridamente erótico personificado en Pitufi
na Pero no es éste el caso. Ellos sabrán cómo 
hacérselo a la hora del lujurioso esparcimien
to. Cada uno de los Pitufos refleja el arqueti
po de una caracterología humana el ingenuo, 
el fuerte, el poeta, el gruñón y el cerebro. 
Pero faltan. Faltan las lenguas viperinas y el . 
envidioso. En la pequeña aldea donde viven 
las almas de los dibujos que nos entretienen la 
sobremesa del sábado se produce un verda
dero ejemplo de convivencia basada en la 
diversidad de carácter. El bromista y pitu
fma son los contrapuntos de la gran familia 
Pero no aparece el chismoso que aglutina 
en torno suyo a los pitufos que entretienen 
sus aburridas vidas deshilvanando los pecados 

EL MITO DE SISIFO 

ex ternos, ha preparado el camino para la de
finitiva mueca ; la del burro de la tía vinagre . 
En la mayoría de los casos sin árbol plantado, 
sin libro escrito y, a veces, sin hijo colocado. 

Por otro lado, sí el único problema ver
daderamente filosófico (según Camus apunta 
en " El Mito de Sisifo" ) es la terrible cuestión 
de decidir sobre si la vida merece la pena de 
ser vivida o no, solam ente espero que tan cru
cial decisión llegue antes que, la muerte, sin 
atend er a nuestras cavilaciones, haga vibrar 

PITUFOS 

Aparicio Beltrán 

y pecadillos del Pitufo de al lado jactándose 
de su impecabilidad, a voces, riendo obsce
namente a grito pelado y usando un discurso 
de doble sentido. Tampoco aparece el que 
sufre por la bienaventuranza del vecino y 
levanta calumnias, malidicencias y chismo
rreos para hundirle y una vez conseguido 
pasar por él su apisonadora lengua para 
dejarlo a ras de tierra De ser así los Pitufos 
serían para mayores de dieciocho años por 
que las criaturas, nuestros hijos, bastante 
tienen con observar la vida que les rodea, y 
donde no faltan la lengua sucia y la envidia 
ácido-sulfúrica. 
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su guadaña. Quizá por puro miedo o quizá 
porque no nos hace falta exprimimos el jugo 
sesual para dar el sí a seguir cumpliendo años 
cada trescientos sesenta y cinco días. Así se
mejantes propuestas para dejar de existir 
pueden parecer ridículas, sin lugar a dudas, a 
quienes por diferentes causas no tienen tiem
po de decidir sobre la importancia de seguir 
en este mundo, no vaya a ser que un traidor 
proyectil les prive de los sentimientos y pa
siones a partir de una herida; o la falta de 

alimentos los esqueletice; o simplemente 
un traspiés, un descuido del sentido del equi
librio, un falso cálculo de distancias haga que 
el cuerpo se precipite al vaci'" y .. . no pensar, 
no amar, no sufrir ... no poder decidir sobre 
tales trascendencias que exigen una postura 
tan coherente y única: ser vivo o estar muer
to. Y es que una vez muerto ya no hay reme
dio según pare ce y aprovechar todo el tiempo 
destinado a que andemos viviendo sea la pos
tura más difundida. Tal vez también la menos 
fundada .• 

Chema T. Fabero es escritor 

En los Pitufos infantiles todo es como 
debe ser. Bello, paradisiaco, vivible aún a 
pesar de la existencia del mal de Gargamel, 
aditamento necesario para la comprensión 
del bien. 

Faltan aún muchos más tipos. Pero están 
los fundam entales. El gruñón viene a significar 
de alguna manera el contestatario ; el bromis
ta, el cachondo ; el forzudo, el autosuficiente ; 
Pitufma el sexo socializado ; el ingenuo en el 
tonto amable, sin malicia, querido y apreciado 
por todos, el poeta en el soñador ; el presumi-

. do en el esteta con ribetes de homoxesual y el 
Gran Pitufo. ineludible, necesario, en la sínte
sis de todos ellos y lo que estimula lo que re
presenta : La inteligencia. 

No ha habido chismorreos porq ue en la 
serie infantil no figura arquetipado ; ni la envi
dia. De ser así quizá la aventura pitufera .a lo 
mejor se convertía en un viaje apasionante, de 
emociones fuertes con el riesgo de que enton
ces Gargamel tendría que buscar otro bosque 
o hacer oposiciones para su b~tificación, 
gato en ristre por que el mal al serie arrebata
do y producirse en el seno de la propia aldea 
ya no es necesario exportarlo desde su casti
llo, so pena que cree, como ya hizo con Pitu
fma aunque ésta le falló y prefirió el candor 
de los Pitufos y su atrayente diversidad, el 
Pitufo chismoso y enredador o el que se come 
las uñas porque tontín ha recogido más mar
garitas que él. De momento los Pitufos son la 
comuna ideal donde pequeños y diminutos 
seres entretienen a los chicos mientras los 
adultos charlamos con los amigos a quienes 
hemos invitado a comer . • 

Aparicio Beltrán es estudiante de Sociología 
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Sisifo 

AL ALBA 

ecobró un rastro de conciencia 

y oyó lejanos los últimos ruidos de la 

noche amortiguados Y veloces. Un vértigo no doloroso lo arrastró nuevamente 
al su.r.o: alguien hablaba pausadamente sin mover los labios mientras él ~erm. 
necía fuera de la escena, sin poder descifrar las palabras. Después abrió por 
primera vez los ojos Y vió reflejados en la pared del dormitorio dos ~ayos ~e .sol 
paralelos, interrumpidos de trecho en trecho; era el primer ~ensaml8nto lUCidO. 
que traía la mañana: tiempo soleado. Se dió la vuelt~ Y, resPlr~ profundamen.te, 
el calor agradable de las sábanas favorecía el letargo; Imagenes Inconexas desfila· 
ron con répidez, superficiales, pero supo que no entraría ya en ninguna de ellas 
porque los últimos retazos del suaño se dilulan a medi.da ~ue el ce~ebro recol:raba 
gradualmente sus funciones conscientes. Pensó en un limpiaparabrisas que borraba 
las impresiones de la noche, quizé para no ser recordadas nunca més. El cerebro se 

desimpresionaba. . 
Apartó las cobijas; un escalofrío le cubrió los brazos de carne de gallina al 

entrar en contacto con el aire de la habitación. Lavantó la persiana, luz a raudales; 
cerró los ojos. Notó el ragusto amargo Y seco de la boca. Un turbión de negro.s 
pensamientos que se referían al pasado inmediato cayó en sordina como una súbi
ta subida de sangre a la cabeza; los tlmpanos acusaron la presión, se~ejante a u~ 
inmersión en el agua. El efecto, tantas veces sentido, puso en guardia un mecanis
mo de defensa; habla que escapar de esta primera descarga de realidad Y que~arse 
en blanco, no pensar en nada o en todo caso, en las próximas ocupaCIOnes 

cotid ianas. . 
Cogió el calcetín Y lo colocó en el pie; estiró con at.ención el e~'~ico al méxl' 

mo sin forzarlo Y se entretuvo hasta que los ribetes verticales del dibUJO qu~aron 
en perfecto paralelismo. Repitió la operación con el otro calcetln; las pler~as 
quedaron estiradas Y juntas; las lavantó a la vez ligeramente Y vió en la pantOrrilla 
derecha las venas abultadas, señuelo da una deficiente circulación sangulnea. Tam· 
poco habla que detenerse en esa idea: arterioesclerosis; habla que desechar su 
origen sus consecuencias, el palO de los años, las cosas perdidas, las cosas que se 
perde;lan. Nada de eso, una pantalla encalada Y no permitir que la imaginación le 
formase grietas. En el vacío surgió la ttontacibn de volver a meterse en la cama 
pero lo desechó por inútil; de acceder, tendría que librar nuavamente la betalla de 
cada día hasta que finalmente se incorporaba. Miedo a abandonar este suced6neo 
del útero meterno. Hundió los pies en les zapatilles Y se levantó. 

Acojamos este d ía que vamos a recibir 
Que sea el día Y no la ooche 

Poblemos el desierto. 

(continúa en la página siguiente) 
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Tomás Fernando Flores 

on las cinco menos cuarto 
de una da las muchas tardes da un 

invierno como otros pasados Y tantos més venideros. La locutora 
tarmina da anunciar las últimas Y escandalosas rebajas de una tienda 
de confecciones. La aguja acaba da pasar el panúltimo pespunte de 
un vestido estampedo. La noticia da la muerta del padre del cuñado 
da aquélla que se estuvo probando ayer llena la boca de una de las 

partIcipes dal bresaro de la masa camilla. 
Los japoneses prueban con éxito su setélite para emilibn de 

televisión de alta dafinición. 
Cinco manos catorce minutos. Hace unos pocos qua abrió 

la tienda. Una de las muchas que acudan ancapedro fomenta con 
éxito al punible delito de su vacina de arriba. No sólo anda con taco· 
nes a las ocho de la mañana sino que ha vuelto a tener una rotura an 
las cañerlas del cuarto de baño. El d la que se canse llamará a la 

policCa. . . 
La guarra irano-irakl amenaza con extenderse a 101 paises IIm(-

trofes. Muchas muertes Y damasiados dlas de desolación Y pobreza. 
Trece minutos quedan para alcanzar las cinco. Los niños del 

colegio juegan encarrefilera al tren. Algunas de sus madras aguardan 
en la puerta de la verja a que termine la sesibn de instrucción d~1 
día. La calle lIava ya muchos días sin arreglar. Ademés ayer el marl' 
do de una de ellas pinchó una rueda en uno de los socabonas. 

La red de videotexto de la CompañIa Telefbnica se experimen· 
fa con éxito en la Comunidad Castellano-Manchega. Si bien el nú' 
mero de usuarios que han solicitado el servicio no es muy grande. . 

Las cinco menos once. Sube calle arriba. ¿Qué tal astá tu 
madre? Oye, ¿qué me han dicho que le ha pasado a tu sobrino? 
Vaya como esté el mundo. Anda pasa Y nos tomarnos un ca fe. 
Tengo mucho que hacer, mi marido va de noche y no he planchado 
nada. Viste anoche la película: Qué valor · le echó ella cuando fue 

a la casa. 
Los ordenadoras personales bajarán de pracio. Por contra el 

meterial software, de programas, continúa estabilizado. El lenguaje 
inform6tico LOGO parece intentar acabar con la supremacía del 

BASIC. 
A las cinco menos ocho minutos suele haber poca gente en la 

Fuente Agria. La fila de cada chorro es pequeña. Hace mucho 

(continúa en la página siguiente) 

(viene de la página anterior) 

Le reconfortó como a un niño la improvisada salutación. Pensó: despacio, sin 
hacerse ilusionas desmedidas con la euforia. Pensó: no galope, que hay aujeros, 
le dijo a un guapo un prudente. Pensó: Martín Fierro; José Hernéndez: Latino· 
américa; no, Iberoamérica; historia de América; la Facultad de Historia; allá en 
Madrid; tiempos de estudiante, poco dinero, un exilio minúsculo; el aujero. Re· 
cuerda, la mente en blanco, fuera las elucubraciones amargas. Ahora tienes frío; 
ahora estés de pie, en zapatillas (de zapatillas, con zapatillas; Plo Baroja duda 
cómo iba su personaje Avinareta) hay que ponerse la camisa, hay que cumplir con 
la higiene diaria. 

Vió en el espejo el rostro deformado por la somnolencia, las grietas secas y 
profundas. Amar esas grietas, en las que yacen los infortunios, o mejor en las que 
no yacen puesto que estén muertas, quedan ahí para que recuerdes que eres més 
de lo que te concedes, que tu vida sí esté dejando huella: en tí mismo. La huella 
indeleble que te acompañaré siempre, por los siglos de los siglos, por los siglos de 
los Siglos, amén. 

Amén de otras cosas, se im puso no olvidar que a las diez de aste día tenía 
que visitar por motivos de trabajo al gerente, infausta visita; ante él, su iniciativa 
quedaba acorralada. Comenzó á desayunar; por los visillos el sol caldeaba el 
comedor; sintió que era más próximo este calos que entibiaba los músculos, que 
la visita al garente; no necesitó esforzarse para constatar que las mañanas son pró· 
digas en celadas que hay que vencer para no desgastar antes de entrar en la situa· 
ción de turno. 

Hay que desconfiar del sol que se siente tras los cristales; tiempo de invierno. 
Se colocó el abrigo y comprobó si llevaba lo necesario: el tabaco, las gafas, el 
pañuelo , dinero , las llaves. Se acercó al balcón y echó otra ojeeda al día; en el 
horizonte quedaban restos de la neblina matinal, próxima a disiparse; humos dis
persos; las ramas deshojadas de los árboles, quietas. Decididamente tenía qu 
pasear por el campo más a menudo, hacer vida saludable aunque no suprimiera 
el tabaco. Pensó : en los terremotos del futuro, conf(o no dejar que se apague mi 
puro " Virginia"por exceso de amargura. Pensó : Bertolt Brecht. Pensó que ya 
estaba en la calle.-

(viene de la página anterior) 

tiempo que 00 se ven los jarros. Tendrían que ponerlos con cade· 
nas. El agua no sabe como antes, ha perdido fuerza. Pero en mi casa 
no pueden comer sin ella. Un hermano m ío que trabaja en Tarrago
na siempre que viene se lleva unas botellas. Para el riñón, muy 
buena. 

El Plan E lectrónico Nacional pretende disminuir la dependen· 
cia tecn6logica nacional potenciando la fabricación de robots y 
ordenadores por empresas nacionales. Se crearán diez mil puestos 
de trabajo. 

Seis minutos antes de que den las cinco, el grupo de chavales 
bajan palpaseo. Hoy las clases eran ciertamente aburridas y han 
preferido hacérselo en un banco de la calle. Vamos a tomarnos 
una cerveza. ¿Has visto a ese tio? Un rollo más bien chungo para 
esta tarde. Muermo, soledad y una evidente falta de imaginación. 
Ropas negras como en la tele y como nos han contado que se visten. 
No suena la música. 

La Industria discográfica ha contado, el pasado año, con sus 
habituales ingresos. Los políticos culturales adquieren un desmesu
rado y sospechoso interés por el rock. Los ejecutivos auguran sólo 
diez años de vida a los discos tradicionales, en favor del nuevo 
sistema digital. 

Restan cuatro minutos para las cinco. Los mismos poetas se 
agolpan en torno a las musas cansadas. Muy buena la película de 
pesticheli y fantástica la novela de estafatore. Tienes que tener en 
cuenta que ha seguido una evolución dinámica y móvil. Porque 
nuestra actitud es fomentar la actividad ya que el pueblo sabe que 
claro es posible si no fuera porque si o porque no. 

La ravolución de la Información, en la que estamos sumergidos, 
augura la definitiva destrucción del monopolitismo ideológico. 

Las múltiples fuentes a través de los nuevos soportas no con
vencionales son esperanza de libertad. 

Son las cinco de la tarde. Noticias. En el presente.año 1984 .. ..• 

IFIRJ\t\l I~F lU D< II f) 
La más exigente calidad en el ambiente que Vd. desea 

.. Platos combinados 

.. Meriendas 

.. Hamburguesas 

.- Perritos calientes 

.. Sandwich 

Estamos en Pasaje Comercial Roma 
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DISCOTECA 

ESTAMOS EN EL CENTRO DE PUERTOLLANO 

EL RINCON JUSTO DONDE PASARLO BIEN 

Ven a visitarnos 

¡Te esperamosl 
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